

SOLUCION DE LA CRISIS GRIEGA

Continúa el avance de búlgaros y austroalemanes

LOS COMBATES EN EL FRENTE RUSO

LOS ITALIANOS

Italia, habiéndose negado a ayudar a Serbia—y seguimos creyendo que ha demostrado un egoísmo incalificable y una falta absoluta de instinto de conservación,—ha iniciado nuevas ofensivas en sus fronteras, con el fin de que los austrohúngaros no saquen fuerzas del frente del Sur para llevarlas al Drina y el Danubio.

No lo ha conseguido, porque los dos pequeños ejércitos austriacos que operan en el Drina y en la frontera de Montenegro han sido organizados sobre la base de efectivos que habían peleado, desde el principio de las hostilidades contra Italia, en los Alpes y en el Carso. Claro que esos efectivos fueron retirados antes de que comenzara el nuevo movimiento de Cadorna, mas el mando austrohúngaro no ha desistido de su doble ofensiva de Visegrad y de Troglow, si bien es cierto que esa doble ofensiva es poco afortunada y no constituye, hoy por hoy, peligro grave para los soldados del Rey Pedro.

Verosímilmente, los dos ejércitos austriacos del Drina debían desempeñar, en las operaciones de Serbia, un papel más importante del que están desempeñando. Sin duda, los refuerzos que les estaban destinados han sido enviados a Riva, Rovereto y Gorizia para detener el avance de los italianos, muy amenazador en algunos momentos. Eso es lo que tienen que agradecer los serbios a Italia, hoy por hoy. No es mucho, pero menos de una piedra.

Los italianos habían dado por terminada provisionalmente su campaña. No han tomado Riva, Rovereto, Trento, Tarvis, Tolmino ni Gorizia. No han ocupado Trieste ni desembarcado en la península de Istria. No han sitiado Cattaro socorriendo con fuerzas a los montenegrinos que ocupan el monte Lovcen. No han llevado la guerra a la Dalmacia occidental. No han hecho nada de lo que se creía. No se han adherido, por último, a la Convención de Londres.

Indudablemente, los aliados deben estarles muy agradecidos, ya que entretienen a unos cientos de miles de austriacos e impiden el aprovisionamiento de los Imperios centrales por su frontera y la suiza y han reemplazado con su escuadra la francesa que dirigió Boué de Lapeyrière. Italia, enemiga del Triple Acuerdo, hubiera entrañado una complicación gravísima para dicho grupo de Potencias. Su flota, unida a la austrohúngara, habría podido, sinó vencer a la francesa, por lo menos tenerla en jaque. Los contingentes africanos no combatirían hoy en Francia. Y la República debería tener en los Alpes cinco ó seis Cuerpos de ejército.

Mas cuando Italia se decidió a romper con Austria, todos creyeron que su intervención sería más energética y decisiva. Tiene dos millones de excelentes soldados, con una oficialidad inteligentísima y valerosa y unos generales que gozan fama de técnicos consumados y de bizarros caudillos. Tiene un material admirable, una completísima red de ferrocarriles, puertos colosales, Marina mercante numerosa, industria próspera, Hacienda saneada y rica... Dados esos elementos, su entrada en la liza mundial debía haber sido señalada con hechos significativos y trascendentales.

Va para seis meses que pelea, y sólo ha logrado rectificar su frontera favorablemente y constituir en territorio enemigo una línea defensiva muy poderosa, que impedirá a los austriacos invadir la si la fortuna les permitiera alardear de poderío en el teatro del Sur. Ha hecho una guerra muy hábil, muy artística, muy científica, que el día de mañana será estudiada y admirada por los especialistas como un modelo de las luchas de montaña. Pero esa guerra ha pecado de un exceso de prudencia. El fantasma de la invasión obsesionaba al pueblo, al Gobierno y al generalísimo, y por ello concentraron todas las fuerzas desde Suiza al Adriático, y se decidieron por una contienda particular, y no quebraron definitivamente con Alemania, y no han acompañado con actos sus teatrales declaraciones de guerra a Bulgaria y a Turquía...

En su último avance, comenzado a mediados de octubre, han obtenido progresos tácticos de alguna significación. En el lago de Garda han mejorado de tal forma sus posiciones, que la situación de los austriacos de Riva es casi insostenible. En el sector de Rovereto han triunfado parcialmente también. En la Carniola han perfeccionado sus antiguas ganancias, aumentándolas mediante la conquista de nuevos desfiladeros y picachos. Mas sobre todo, en el Isonzo, han adelantado tanto, que si el esfuerzo no les ha extenuado en demasía, y si la efusión de sangre no ha descorazonado a Cadorna—mucho más sensible a las pérdidas de hombres que el mismo Joffre, dicho sea en su honor,—la caída de Gorizia y Tolmino es inminente.

La ocupación de la zona de Zagora, en el margen oriental del Isonzo, les permite introducir una cuña de tropas y artillería entre los enemigos que ocupan las alturas que dominan Plava y la guarnición del Monte Sabotino, verdadera ciudadela erizada de cañones.

Además, han atacado resueltamente la cresta de Podgora, tomando la aldea y cuatro líneas de trincheras. Podgora, más que un burgo aparte, es un arrabal de Gorizia, que alza su modesto y pintoresco caserío en la margen occidental del Isonzo, en la falda de la cresta en cuestión. Así que los italianos suban sus baterías pesadas, obligarán a los austriacos a evacuar el monte de San Marcos, llave de Gorizia, y esta ciudad, cuya posesión es de inmensa importancia estratégica, quedará en manos de los soldados de Víctor Manuel.

En el Carso prosiguen acometiendo las defensas del monte de San Miguel. Varias veces hemos explicado la situación del mismo, en nuestras descripciones de la meseta cársica. Diremos, pues, simplemente, que se eleva en uno de los sectores más difíciles de dicha meseta, ó sea la pétreo planicie de Doberdo, a dos leguas al Sur de Gorizia. Su altura es de 275 metros. A 75 metros de la cima, en una especie de terraza de un kilómetro de ancho, surge el pueblecillo de San Martín. Si Cadorna consigue apoderarse del monte y del burgo, tendrá bajo sus fuegos no sólo la planicie entera de Doberdo, sino también las dos leguas de llanura que se extienden entre San Miguel y Gorizia; es decir, toda la región que le disputan desde mayo.

Resumiendo lo anterior, diremos que Italia puede hacer muchísimo más de lo que hizo hasta hoy. Su ejército y su escuadra han demostrado magníficas cualidades ofensivas. No es culpa de ellos si los germanófilos de febrero, marzo y abril, acaudillados por Giolitti y Turati, se han impuesto al Poder público, obligándole a aceptar su concepción meticulosa y medianamente noble de una guerra dosimétrica...

En el frente italiano

Comunicado oficial.

ROMA, 6. En el valle del Daone, uno de nuestros destacamentos pasó a la orilla izquierda del Chiese, atacando las posiciones de Malga y Stablonc al Norte del monte Lavanche, expulsando de ellas al enemigo e infligiéndole pérdidas.

En el valle de Ledro la artillería enemiga reanudó el bombardeo de los pueblos situados en la cuenca del Bezzecca, causando algunos daños y provocando varios incendios.

En toda la extensión del frente del Isonzo continuó ayer el duelo de artillerías.

Aparte de un ataque dirigido en la mañana de ayer contra Zagora, que fué inmediatamente rechazado, la infantería enemiga no ha vuelto a mostrar actividad.

Nuestra infantería, a pesar de que continúa la copiosa lluvia de estos días, prosigue activa e incansablemente los trabajos de fortificación del terreno conquistado.

En la zona de San Miguel, merced a un brillante ataque, nos hemos hecho dueños de un fuerte atrincheramiento enemigo, habiéndonos apoderado en él de 254 prisioneros, muchas cajas de municiones para ametralladoras y otro material de guerra.

En los Balcanes

El heroísmo serbio.

LONDRES, 6. El corresponsal especial del Daily Chronicle en Serbia envía desde Monastir un largo despacho dirigido por correo a Salónica, desde donde ha sido telegrafiado.

«He visto—dice—muchas cosas en el transcurso de esta guerra, pero nada tan emocionante ni tan magnífico como el valor incomparable del ejército y del pueblo serbios. Su heroísmo no ha disminuido lo más mínimo en los tres años de lucha. No se registra ninguna señal de fatiga, y la pelea se mantendrá hasta perder el último metro del territorio y hasta consumir el último cartucho.»

El corresponsal describe una visita hecha por él al Cuartel general de Putnik.

«Hace tres años, el mariscal Puanik era un hombre de figura esbelta, que enorgullecía al ejército serbio. Pero el asma que sufre le ha cambiado mucho. Los soldados no le ven, pues tiene que permanecer en una habitación muy caldeada.»

Entretanto, conserva el vigor de su espíritu, y trabaja con un Estado Mayor formado por cinco oficiales, durmiendo muy poco.

Putnik consulta raras veces el mapa. Tiene ese don, verdaderamente único en los buenos militares, de representarse ante los ojos a Serbia entera en un mapa gigantesco en relieve, del que conoce los menores detalles.»

La retirada de una división serbia ante el avance del general Mackensen a través del Danubio, se describe así:

«Los serbios se retiraban con una serenidad perfecta, más tranquilos que si estuviesen en una revista, y tan alegres como si asistiesen a una fiesta. No cedían terreno más que lentamente, paso a paso, sabiendo que si retardaban el avance fracasaría el proyecto de Mackensen.»

Según el citado corresponsal, los progresos alemanes en el Norte de Serbia no son considerables. Mackensen no tiene más que

150.000 hombres, pero su artillería vale por un millón de combatientes. En cuanto a sus efectivos, están muy mezclados.

«He hablado—dice—con algunos prisioneros que venían de los frentes de Flandes de Francia, de Italia y de Rusia, y de las guarniciones de Alemania. Muchos de ellos no tenían más de diez y ocho años. Constituyen un ejército desprovisto de reservas. El progreso que han realizado ha sido a costa de pérdidas desproporcionadas con los resultados. Si los búlgaros no se hubieran sumado al conflicto, el ejército alemán no hubiera atravesado jamás el Danubio.»

La retirada de un pueblo.

MILAN, 6. El corresponsal de guerra Luciano Magrini ha realizado un viaje en automóvil, a través de Serbia, desde el 19 de octubre hasta el 1.º de noviembre, y ha telegrafiado al Secolo relatos conmovedores de la tragedia serbia.

Su primer mensaje está fechado en Krágujevatz el 18 de octubre, y describe la ansiedad del Estado Mayor serbio, a consecuencia del retraso en la llegada de los aliados.

El enemigo invadió Serbia, después de haber cubierto la artillería el suelo con una lluvia de metralla.

Luciano Magrini interrogó al general Paolovich, ministro de la Guerra, quien le dijo que Serbia podría resistir la ofensiva austroalemana, a condición de que los aliados de la libertad de la presión búlgara. «Desgraciadamente—añadió el general,—tenemos la impresión de que existen vacilaciones en los aliados. Si no recibimos de ellos una ayuda rápida y eficaz, tendremos que abandonar el país para salvar al pueblo serbio. Sobreviviendo la población, la nación no puede morir.»

El corresponsal ha hablado después de la retirada serbia, presenciada por él.

«Es la retirada de un pueblo entero—dice,—no la retirada de un ejército. A lo largo de las carreteras, llenas de lodo, se percibe un cortejo inabarcable de cañones y de cajas de proyectiles. Los soldados van mezclados con los campesinos. Por aquí y por allí se ven carros de todas clases, llenos de niños, de mujeres, de viejos, de enfermos y de heridos, y de vez en cuando, grupos de carneros, de vacas ó de cerdos. En el borde de los caminos, muchos campesinos pobres esperan el paso de las tristes comitivas para unirse a ellas. Todos se dirigen hacia el Sur, sin saber adónde van.»

Los heridos ofrecen un aspecto lastimoso. Algunos están muy mal, pero andan, pues no hay camillas para transportarlos. Otros les siguen sin ningún vendaje, mostrando las cabezas ensangrentadas.»

En un tercer mensaje, fechado en Nisch, el corresponsal dice:

«Ayer por la tarde llegó a Palanka la noticia de que los alemanes estaban solamente a cinco kilómetros de la ciudad, y que no encontraban resistencia. Los serbios se bafían en retirada del valle del Morava para tomar posiciones en los difíciles distritos montañosos que existen entre Kaplana y Topola, donde el Rey Pedro, débil y agotado, espera retirarse con la retaguardia de su ejército.»

He abandonado Palanka en el último tren.

Al pasar por Krágujevatz he sabido que los serbios habían derrotado a los austriacos que trataban de pasar el Drina, les habían hecho 500 prisioneros y capturado un cañón. Pero esa victoria no mejorará la situación.

Al llegar a Nisch me encontré con una ciudad muerta. Casi todas las tiendas estaban cerradas y la mayoría de los habitantes había huido. El precio de los vehículos para el traslado de los fugitivos era enorme. Se ha llegado a pagar mil francos por el asiento de un coche que se dirigía a Pristina, en un viaje de dos días.

En la calle principal flotaban las banderas de los aliados. Habían sido colocadas en honor de los que no llegaban nunca.»

El aspecto de Belgrado.

COPENHAGUE, 6. El corresponsal del Berlingske Tidende que acompaña a las tropas austriacas describe el aspecto actual de Belgrado.

La parte Este de la ciudad está ocupada por los austriacos; la parte Oeste, por los alemanes. La línea de separación es la calle principal, donde se encuentra un solo hotel todavía abierto.

En ese hotel se reúnen los alemanes y los austriacos para beber cerveza. Frente a la casa hay un poste para colgar de él a los serbios rebeldes.

Los habitantes que han quedado son extremadamente pobres. Algunas veces disparan contra las patrullas, y son difícilmente capturados.

Inglaterra y Bulgaria.

ATENAS, 6. El Etnos publica un comunicado de la Legación británica declarando que la actitud del Gobierno inglés frente a Bulgaria parece haber sido mal interpretada en Grecia.

«La opinión que parece existir en determinados círculos griegos es que Inglaterra no ha abandonado la esperanza de llegar a un acuerdo con Bulgaria, aun después de la declaración de guerra. Esta opinión es errónea.»

Inglaterra considera a Bulgaria como un país enemigo, y el objeto del ejército inglés es contribuir a su derrota. Dos divisiones inglesas están actualmente en camino, y serán seguidas por otras unidades.»

Los caminos serbios.

GINEBRA, 6. El general austriaco von Kovess ha manifestado al corresponsal de La Gaceta de Francfort que el estado de los caminos de Serbia es deplorable.

Están cubiertos de metro y medio de barro, donde se atascan los camiones.

Hacen falta dos días para recorrer un trayecto que en Alemania bastaría una hora.

Sobre el Danubio.

BUCAREST, 6. Todas las minas colocadas, tanto por los serbios como por los austriacos en el Danubio, han sido retiradas, y se ha reanudado la navegación.

Las primeras barcas austriacas cargadas de municiones y víveres para Bulgaria y Turquía han llegado a Roustchouk.

Cuatro monitores austrohúngaros, escoltando un convoy de barcasas muy cargadas, han pasado por Turnu-Severin, dirigiéndose a los puertos búlgaros del Danubio.

Dice un ministro.

ROMA, 6. M. Yovanovitch, ministro de Justicia serbio, ha hecho las declaraciones siguientes:

«Hemos vivido una hora trágica. Cuando Bulgaria movilizó, hemos pedido, en vano, a la Cuádruple que nos autorizara a obrar, atacando a Bulgaria antes de que se terminase su movilización.»

Entonces la Cuádruple estaba convencida de que Bulgaria marcharía contra los turcos. Hemos obedecido, y esto ha sido nuestra ruina. La situación ahora es terrible.

Si los aliados no llegan a tiempo, Serbia desaparecerá y la suerte de Bélgica será la nuestra.»

La batalla de Artois

Estudio crítico.

LONDRES, 6. Sir John French hace un informe sobre la batalla del 25 de septiembre en el sector inglés, que es un excelente relato de la misma.

Un artículo publicado por el coronel Repington es un modelo de examen crítico del informe de French.

He aquí lo más importante de lo escrito por el coronel Repington:

«Sir John French no da detalles sobre la preparación de la artillería, que ha precedido a la acción, que fué violentísima.»

El ataque principal fué efectuado a las seis y media de la mañana.

El campo de batalla estaba limitado al Norte por el canal de La Bassée, al Sur por la aldea de Grenay.

Los ataques secundarios tenían por objeto evitar que fueran a socorrer a las tropas enemigas las que se hallaban en otros sectores.

La acción principal, que se extendía del canal de La Bassée a Grenay, la realizaban dos Cuerpos del primer ejército: el primero, a la izquierda, y el segundo, a la derecha.

La separación de los sectores estaba formada por la ruta de Vermelles a Hulluch.

El 11.º Cuerpo, que comprendía la Guardia y la 21.ª y la 24.ª divisiones, quedó en reserva.

Estas dos últimas divisiones pasaron la noche a seis kilómetros detrás del frente, entre Beuvry y Noeux-les-Mines.

La división de la Guardia fué instalada en las cercanías de Lillers.

Por último, una división del 11.º ejército, la 28.ª, fué destacada a Baillieu, para los acontecimientos imprevistos.

El Cuerpo de Caballería británica estaba hacia Saint-Pol y Baillieu, salvo la tercera división, agregada como reserva al primer ejército y emplazada detrás del cuarto Cuerpo; el Cuerpo de Caballería india estaba en Douillens.

El cuarto Cuerpo formaba la derecha del ataque; estaba compuesto de tres divisiones.

Al extremo derecho, la 47.ª división territorial de Londres ocupó los linderos Sur de Loos; en el centro, la 15.ª división de Highland ocupó la falda Norte, llegando a 1.500 metros más lejos en la colina 70, que tomó, y alcanzó más lejos todavía la ciudad de Saint-Auguste; a la izquierda, la primera división fué menos afortunada; una de sus brigadas penetró en Hulluch, pero la brigada de la derecha no pudo avanzar, de suerte que el flanco izquierdo de la 15.ª división se encontró al descubierto.

El primer Cuerpo, que operaba al Norte del cuarto, había avanzado en un terreno muy difícil y lleno de fortificaciones.

Su división de la derecha, la séptima, llegó hasta Haines.

Pero su división del Centro, después de haber avanzado, fué retrocediendo.

La división de la izquierda estaba hacia Givenchy.

Este ataque, afortunado por todas partes, salvo por el Norte, fué el primer acto de la acción.

El segundo fué la entrada en escena de

fuertes reservas alemanas, que se lanzaron a vigorosos contraataques.

A la derecha, la 15.ª división fué rechazada de la colina 70; a la izquierda, la séptima división perdió Haines y Saint-Eloi y la posición de la novena división era precaria.

El 26 fué cuando solamente la 21.ª y 24.ª divisiones establecidas en Beuvry y Noeux-les-Mines, intervinieron, sosteniendo al cuarto Cuerpo de ejército; por su parte, el enemigo, sin esperar a ser atacado, daba un asalto a la colina 70, que fué tomada, perdida y recuperada cuatro veces durante la acción.

En estos combates encarnizados, los sucesos acaecidos el día 26 por la confusión de la lucha aún no están esclarecidos por completo; pero el 27, la división de la Guardia, que estaba al Norte del cuarto Cuerpo, había reconquistado casi por entero el terreno que se le había ganado en el primer ataque, y al Sur la 47.ª división territorial había conquistado algún terreno.

El día 30, un Cuerpo de ejército francés vino a relevar a los ingleses en Loos y en la parte conservada de la colina 70.

No hubo más acontecimientos importantes hasta el 8 de octubre, en que un violento contraataque alemán con más de veintiocho batallones en primera línea, fué rechazado.

Los alemanes dejaron de 8.000 a 9.000 muertos en el campo; es decir, más de la tercera parte de su efectivo.»

La situación en Bélgica

España condenada a cadena perpetua.

PARIS, 6. El Echo Belge dice que en Lieja han sido fusiladas nueve personas, entre ellas un francés.

Otras varias han sido condenadas a diversas penas, incluso a trabajos forzados.

Entre estos últimos figura un español, dueño de un café de Lieja, llamado Norberto Varela, al que le han condenado a trabajos forzados a perpetuidad.

La guerra en el mar

Submarino internado.

LA HAYA, 6. El Gobierno holandés internará el submarino alemán U-8, que penetró en aguas territoriales holandesas, a consecuencia de un error de navegación, varando ante Terschelling.

Ataque por aeroplanos.

LONDRES, 6. El vapor inglés Avoniet, de 1.219 toneladas, que ha llegado de Manchester, fué atacado el 30 de octubre por tres aeroplanos que le arrojaron treinta y seis bombas.

El barco pudo evitar el ser alcanzado gracias a sus rápidos movimientos.

Uno de los aeroplanos, modelo muy grande, bombardeó al barco, mientras los otros disparaban proyectiles pequeños. La acción duró media hora.

La acción de los submarinos.

ESTOKOLMO, 6. En estos últimos días muchos vapores suecos que hacen la travesía de Estokolmo a Gefle, han sido detenidos y revisados por submarinos rusos; pero siguieron su viaje, después de demostrar su nacionalidad.

Estos hechos demuestran que la guerra submarina se ha llevado más al Norte y que presenta serios peligros, según han comprobado dos vapores alemanes.

Uno de ellos, el Pitea, iba de Estokolmo a Hermand, cuando el 24 de octubre fué perseguido por un submarino ruso. Se dirigió entonces a las costas suecas y allí encalló, si bien no parece que esté en peligro.

Otro vapor alemán, el Gerde With, destinado a transportar material de guerra, casi en los mismos parajes que el Pitea, fué cañoneado y capturado por tres submarinos rusos que le llevaron al Este.

Un gran submarino alemán perdido.

LONDRES, 6. El Liverpool Daily Post and Mercury cuenta la breve historia de un submarino alemán, de nuevo tipo.

«Era—dice—el primero de los grandes submarinos alemanes. Tenía 70 metros de longitud y 6 de anchura. Además de los tubos lanzatorpedos llevaba cuatro cañones de gran calibre.»

Poco tiempo después de abandonar su base, caía en uno de los cepos puestos por nosotros en todos los puntos del «océano alemán». La sorpresa de sus oficiales puede suponerse. Tan grande era su pena, que se negaron a hacer la menor declaración acerca de su infortunio. Un hombre de la tripulación, sin embargo, más hablador que sus compañeros de desgracia, contó la triste y breve historia del magnífico submarino.»

Las fuerzas austr alemanas

En Austria.

PARIS, 6. La Bibliotheque Universelle publica un cuadro de las incorporaciones filas hechas por Austria-Hungría desde el comienzo de la guerra.

Dice así: «Para hacerse una idea exacta de los efectivos austriacos disponibles es necesario re-

ordar las fechas de los llamamientos a filas sucesivos...

Octubre 1914.—Reemplazos de veinte, veintuno y veintidós años...

Noviembre 1914.—Reemplazos de veinticuatro a treinta y cinco años...

Enero 1915.—Reemplazos de diez y nueve a veintidós años...

Abril 1915.—Reemplazos de veinte, veintuno y veintidós años...

Mayo 1915.—Reemplazos de veinticuatro a treinta y cinco años...

Agosto 1915.—Reemplazos de diez y ocho años...

Septiembre 1915.—Reemplazos de cuarenta y dos a cincuenta años...

Octubre 1915.—Reemplazos de treinta y seis a cuarenta y dos años...

Reemplazos de diez y nueve a veintidós (por segunda y tercera vez)...

Los expresados reemplazos, salvo una parte de los mencionados en septiembre...

En Alemania. PARIS, 6. El «Temps» escribe lo siguiente:

«Más claramente que todos los cálculos hipotéticos de los competentes...

Esas nuevas medidas han sido anunciadas por un decreto publicado en el «Diario Oficial del Imperio»...

El artículo 15 de la ley militar del 2 de mayo de 1874 se modifica del modo siguiente...

«Los hombres en edad de servir, que a consecuencia de defectos físicos o morales han sido declarados a título definitivo inútiles...

El artículo 27 de la ley de 15 de febrero de 1888 se halla modificado por la anulación del párrafo exceptuando de la convocación del landsturm a los hombres en edad de servir...

De esta modificación resulta que las autoridades militares en Alemania llaman a filas a todos los declarados inútiles...

El Boletín Militar Oficial (Armee Verordnungs Blatt) precisa, en su número de fin de octubre, el sentido de esas modificaciones.

He aquí el texto de esa nota oficiosa, reproducida en el Vorwärts de 31 de octubre: «Para evitar todo equívoco, la ley del 4 de septiembre de 1915 modificando las leyes de 2 de mayo de 1874 y del 11 de febrero de 1888, alcanza a todos los varones nacidos desde el 8 de septiembre de 1870...

No están sometidos a nuevo reconocimiento médico los que ya se hallan en filas. Por contra, están sometidos a nuevo reconocimiento todos los que desde el comienzo de la guerra hayan sido destinados por la Administración de Guerra o de Marina a los servicios de retaguardia como empleados, miembros del Cuerpo de Ambulancias voluntarias, del Cuerpo de Automóviles voluntarios, y de todas las formaciones análogas.»

La guerra en el aire. Un episodio. LONDRES, 6. Ya se ha dicho hace al-

gunos días que a consecuencia de un raid de zeppelines fué encontrado, no lejos de Londres, el cadáver, terriblemente mutilado, de uno de los individuos que los tripulaban. El «New York American» acaba de publicar una entrevista de uno de los pilotos, que aclara cómo fué el accidente.

«Debajo de nosotros había una gran plaza, en cuyo centro se levantaba una delgada y alta columna. Era el monumento que los ingleses han elevado al c6ebre Nelson en la plaza de Trafalgar.

«Enviarnos una bomba a Nelson—dijo el capitán. Se arrojó una bomba, dirigida a la misma cabeza del almirante inglés. Los votos fervientes de todos los de la tripulación del dirigible la acompañaban. Pero nos arriesgamos a descender demasiado cerca del suelo, y un proyectil extraordinariamente bien dirigido alcanzó a la parte delantera de nuestro zeppelin.

Uno de nuestros mecánicos, ansioso de conocer los desperfectos ocasionados, echó fuera el cuerpo, cayó y no le volvimos a ver más.»

En el frente ruso

Dice un periódico alemán.

AMSTERDAM, 6. La Gaceta de Francofort, hablando de la situación militar en el frente ruso, escribe:

«Toda la línea del Duna hasta Dvinsk se halla ocupada por los rusos. Al Oeste de Dvinsk, los rusos oponen una furiosa resistencia.

Las batallas cerca de Illon y al Sur de la línea férrea hasta la orilla occidental del lago de Sventen, avanzan y retroceden periódicamente.

En esta parte del frente, así como al Norte del lago Drysviaty, los rusos reanudan sin cesar los más violentos ataques, y defienden Dvinsk con una reconocida habilidad y con una energía que se diferencia notablemente de lo que hace de ordinario un ejército encargado de defender una fortaleza.

Cerca de Vitzy se ha conseguido contener el ataque de los rusos, los cuales han llegado a pocos kilómetros de la ciudad.

Los ataques contra el Príncipe Leopoldo, al Este del Novogrodek, lo mismo que al Sur del lago Vygonovskoié, contra la línea del canal de Oginzky, parecen ser simples demostraciones destinadas a impedir sea reforzado el grupo de ejército de Linsingen.

Pero en la región de Rafalovka-Komarof (al Sudoeste de Tcharitorisk), los rusos han logrado consolidar una posición en forma de cabeza de puente, al Oeste del Styr. De allí no se les desaloja más que lentamente y a costa de vigorosos esfuerzos.

Los rusos parecen haber empleado allí muy grandes fuerzas y excelentes tropas. El ataque de las fuerzas austroalemanas ha progresado de una manera satisfactoria en los últimos días. Sin embargo, los combates no han terminado.

El ataque ruso anunciado en un parte del enemigo, entre Rovno y Lontsk, en la región de Olijka, no tiene otro objetivo, como hemos visto por los ataques ejecutados al Norte del grupo Linsingen, que el de impedir el transporte de fuerzas austroalemanas hacia Tcharitorisk.

El empeño que incumbe actualmente a Hindenburg presenta enormes dificultades. El que es un maestro sin par en el arte de los agrupamientos estratégicos, se ve obligado a sostener, a lo largo de una línea gigantesca, los ataques más violentos de fuerzas superiores, y de añadidura se ve obligado a alcanzar ciertos objetivos con operaciones ofensivas.

Ante semejante empeño se trata, por encima de todo, de asegurar la solidez del frente todo entero.

Para conseguir esto es necesario renunciar a no correr ningún gran peligro.»

Noticias de Rusia

Parte oficial.

PETROGRADO, 7. Al Oeste de Riga, en la comarca del pueblo de Uchine, rechazamos varios ataques alemanes.

Los contraataques enemigos al Sur del lago Sventen continúan. Hasta la región del Pripiat, desde aquel punto, no hay ningún cambio.

Según informes complementarios, hicimos prisioneros en el combate habido cerca de KostiuKhovka, al Oeste de Rafalovka, a 22 oficiales y 712 soldados, cogimos siete ametralladoras y dos cañones.

Rechazamos los ataques enemigos hacia el pueblo de Budki, y los rechazamos en desorden a sus trincheras.

Ha pasado el período de combates extraordinariamente encarnizados en la región de Semikovitze y en la orilla occidental del lago Isehkuye.

El rápido y decisivo golpe de mano que se emprendió hace días con el paso de nuestras fuerzas a la orilla derecha del Styrpa, cerca de Semikovitze, ha respondido a todas nuestras previsiones.

Apresamos a más de 8.500 soldados y a un número enorme, aún no determinado, de oficiales, ametralladoras, cañones y material. Nuestras valientes tropas tuvieron que vencer las mayores dificultades en el paso y envío a través del Styrpa y lago de Ischkuve hacia retaguardia del enorme número de prisioneros austriacos y alemanes cogidos.

Los alemanes reunieron todos sus esfuerzos, tomando las más enérgicas medidas para arrancarnos de las manos a los prisioneros cuando éstos se hallaban aún en la orilla derecha del Styrpa; a retaguardia de nuestras tropas en plena lucha. Bajo el fuego de la artillería y mosquetería, con gran encarnizamiento, nuestras tropas hicieron frente a todos los ataques enemigos, y bajo la protección de ráfagas de fuego de su propia artillería, se replegaron combatiendo y lograron pasar a la otra orilla del Styrpa, con toda la masa de prisioneros y el botín de guerra indenne.

En el frente del Cáucaso no hay cambio alguno.

El ministro de Rumania

PETROGRADO, 7. Ha regresado a esta capital el ministro de Rumania, que fué a Bucarest a conferenciar con su Gobierno, celebrando tan pronto llegó una detenida conferencia con el ministro de Negocios Extranjeros ruso, Sr. Sazonoff.

Sazonoff a Inglaterra?

LONDRES, 6. Se asegura que el ministro de Negocios Extranjeros ruso vendrá en breve a Inglaterra para conferenciar con el ministro de Negocios Extranjeros británico.

El cierre de los establecimientos.

PETROGRADO, 7. Ha comenzado a ponerse en vigor la disposición gubernativa por la cual los establecimientos públicos de todas clases cerrarán a las siete de la tarde.

Las tiendas en que expenden artículos de primera necesidad están autorizadas a permanecer abiertas hasta las ocho de la noche.

La medida tiene por objeto ahorrar luz y calefacción.

Lord Kitchener

De viaje.

LONDRES, 7. El Weekly Despatch comunica que el ministro de la Guerra, lord Kitchener salió el jueves de Inglaterra, después de haber celebrado una conferencia con el Rey Jorge.

La crisis ministerial griega

Su solución.

ATENAS, 7. El Sr. Skuludis se ha encargado de la formación del Gabinete griego. El nuevo Presidente se encarga además de la cartera de Negocios Extranjeros, conservando las restantes carteras los mismos ministros del Gabinete Zaimis.

El nuevo Ministerio prestará juramento mañana mismo.

Un dirigible italiano

Nota de la Agencia Stefani.

ROMA, 7. La Agencia Stefani publica la siguiente nota: «Uno de los últimos boletines de guerra austriacos anuncia que un dirigible italiano ha lanzado numerosas bombas sobre la villa de Goritzia.

Esta noticia es absolutamente falsa. Nuestro dirigible ha bombardeado solamente los campamentos enemigos instalados en la llanura de Goritzia y especialmente en Savogne, al Sur de Goritzia.

No está en los métodos de guerra del ejército italiano cubrir de bombas ciudades y centros habitados por poblaciones inermes.

Dejamos esos procedimientos al ejército austro-húngaro, y nosotros nos limitamos a cumplir los usos de la guerra, dañando únicamente todo aquello que forma parte integrante de la organización militar enemiga.»

Serbios y alemanes

Opinión de un crítico.

SALONICA, 7. Una importante autoridad militar ha examinado las operaciones de los serbios para poder detener el avance austroalemán.

Después de pasar el Save y el Danubio los alemanes, no pudieron los serbios hacer otra cosa que atrincherarse en sus posiciones.

Estas operaciones fueron dirigidas por oficiales franceses, que al mismo tiempo levantaron una serie de fortines.

Estos trabajos se realizaron con cierta facilidad, porque los serbios disponían de municiones.

Gracias a estos trabajos los alemanes fueron detenidos, y a no ser por el temor a ser envueltos a causa del avance búlgaro, los serbios habrían rechazado victoriosamente a sus enemigos.

Cañones en el mar Negro

Concentración de búlgaros.

BASILEA, 7. Según noticias recibidas, se ha oído durante la noche un violento cañoneo en el mar Negro, en la dirección de Varna.

No se sabe si se trata de la alarma de las baterías búlgaras, ó de algún ataque de los navíos de guerra rusos.

Se asegura que en Varna se han concentrado 60.000 búlgaros.

Contra la Monarquía

En Bulgaria.

GINEBRA, 7. Los diarios alemanes que constantemente venían hablando de la unidad de pensamiento y entusiasmo del pueblo búlgaro al dirigirse contra los serbios y los aliados, anuncian hoy que un vasto complot acaba de ser descubierto en Sofía, para la supresión de la Monarquía y entorpecer la movilización.

Barcos inmovilizados

En el Danubio.

ROMA, 7. Telegrafían de Bucarest que los barcos austroalemanes que conducían municiones para Bulgaria y Turquía, se encuentran inmovilizados cerca de Orsova, porque los cañoneros rusos que hay en el Danubio se oponen a su marcha.

Los mismos cañoneros rusos han bombardeado las posiciones búlgaras de la orilla del Danubio.

La Monarquía en China

Movimiento de fuerzas.

LONDRES, 7. Comunican de Pekín que 60.000 hombres y numerosos trenes de municiones han ido a Shanghai, desde el Norte de China.

La mayoría de las provincias se han declarado en favor del restablecimiento de la Monarquía.

En el frente occidental

Comunicado francés.

PARIS, 7. Comunicado oficial de las tres de la tarde: «Entre el Somme y el Oise hemos tomado una posición alemana ante Andechy y paralizado por ráfagas de artillería la actividad del bombardeo de nuestras trincheras por el enemigo en el sector de Beuvraignes.

En Champagne, un ataque con granadas intentado por los alemanes contra nuestras posiciones al Este de la loma de Mesnil ha sido fácilmente rechazado.

En los Vosgos, los combates señalados ayer en Chapelotte han continuado toda la noche. Nuestros cañones de campaña y de trincheras han combatido eficazmente los lanzabombas enemigos.

Algunos aviones alemanes han arrojado ocho bombas sobre la región de Dunkerque, resultando un niño herido; los desperfectos materiales son insignificantes.

Ejército de Oriente.—La calma se ha restablecido el día 5 sobre nuestras avanzadas de Krivolak.

Nada que señalar en el frente de la Cereta. En dirección de Katerovo continuamos avanzando.»

SERVICIO DE RADIOGRAMAS De Inglaterra

La toma de Nish.

LONDRES, 7, estación del Almirantazgo, a las cinco de la tarde. Reuter, Amsterdam.—Un telegrama de Sofía asegura que una división búlgara ha entrado en Nish.

La crisis griega.

El último telegrama recibido de Atenas sobre la crisis parece asegurar que M. Zaimis persiste en su negativa de formar Gobierno.

Reuter, Atenas.—El día 6 de noviembre, el Rey Constantino ha encargado a M. Scoufoudis la formación del nuevo Gabinete, en el cual conservará su puesto los antiguos ministros y M. Scoufoudis tendrá la cartera de Negocios Extranjeros.

Del parte ruso.

Reuter, Petrogrado.—Dice el comunicado que los rusos atacaron por sorpresa en la región del río Styrpa y capturaron 8.500 soldados, varios oficiales y ametralladoras, cuyo número no se conoce todavía.

De Francia

La victoria de Izbor.

PARIS (Torre Eiffel), 7 de noviembre, a las diez de la mañana. El ejército búlgaro que bajaba para invadir Macedonia por la vía de Veles y Prilep ha sido derrotado por el ejército serbio en Izbor, a la entrada del paso de Rabuna.

Durante la batalla, que duró varios días, algunos destacamentos de infantería francesa y de caballería inglesa que llegaron de Krivolak, han acelerado la victoria serbia. Nuestras tropas han tomado Izbor y Gradska. El ejército búlgaro, diezmado, huye a la desbandada en dirección oriental.

Pero en cambio...

La orilla derecha del Vardar está libre de búlgaros; pero en cambio el ejército austroalemán ha entrado en Nish.

Los rusos.

El corresponsal del «Temps» telegrafía de Petrogrado que la actividad alemana en el frente ruso se limita a construir posiciones de defensa y a reparar las vías férreas y las fortalezas tomadas.

En todo el frente ruso no se encuentran más de un millón ochocientos mil hombres de las tropas austroalemanas.

La detención de su ofensiva es debida a la contraofensiva de los rusos, que están ahora bien provistos de municiones.

Los alemanes, no sólo no han podido conseguir envolver a las tropas rusas, sino que tampoco han realizado su objetivo, que era apoderarse de la línea del Bérésina y el Dnieper, y si siquiera son dueños de la mayor parte del camino de hierro Vilna-Rovno, que debía servirles de base.

De Austria

Los rusos.

NORDDEICH, 7 de noviembre; 11,30 mañana. Los alemanes rechazaron dos fuertes ataques rusos contra sus posiciones sobre el Styrpa. Los rusos sufrieron grandes pérdidas. Aquí y al Este de Burkanovo se retiraron los rusos de sus posiciones.

En los combates de Sienikowoo, los alemanes apresaron a 50 oficiales y 6.000 soldados rusos.

Los italianos.

Teatro italiano de la guerra.—No ocurre novedad.

Los montenegrinos.

Teatro Sudeste de la guerra.—Sobre la frontera montenegrina luchan las tropas austro-húngaras. Al Oeste de Breinje asaltaron Ilmolrodo (?).

Los montenegrinos fueron echados hacia atrás, cerca de las ruinas de Klobuk. Parte oficial austriaco. De Viena a Madrid por Pola y Barcelona, 7 de noviembre de 1915, dos tarde.

Folleto de «La Correspondencia de España».

ENRIQUE DEMESSE

Margot la Ramilletera

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN

La turbación de Margot creció al oír estas palabras, de tal modo, que estuvo a punto de desvanecerse; pero se repuso tan pronto, que sólo Omer comprendió lo que pasaba por ella.

—Sí—prosiguió Blanca;—yo había amado mucho a Margarita de Lormoyse; conocía toda la extensión de su desgracia. Sabía que había sido condenada por un asesinato; sabía que aquella fortuna que había heredado del señor Lussenay, mi padre, habría debido pertenecer a la hija de Margarita... Hubiese dado la mitad de aquel dinero por encontrar a mi amiga, que había desaparecido después del asesinato de mi padre. Yo le habría dicho: Ven a mí, no te desesperes. Recogeré a tu hija, que será como mía, y la educaré con mi hijo; buscaremos al verdadero asesino del marqués, le encontraremos, y tú serás rehabilitada.

«En vano la hice buscar; había desapa-

recido, llevándose a su hija, y fué imposible encontrarla.»

Omer Bertrand no quitaba la vista de Margot, pronto a socorrerla si se desmayaba; pero permanecía relativamente tranquila, al menos en apariencia.

—La pobre mujer ha sufrido mucho—dijo el horticultor;—pero es preciso esperar, señora. La volveremos a ver, algo me lo dice. Estoy seguro. ¡Dios hace milagros!

Pronunció aquellas palabras con una convicción tan profunda, que la señora Cauvain se estremeció.

—Haga el Cielo que sea verdad lo que decís, señor Bertrand—dijo.—Prosigo: cuando nos encontráramos juntas Hermandia y yo, el tema de nuestras conversaciones era siempre aquella quezuda Margarita. Hermandia me había contado su vida en los últimos días antes de su desaparición. ¡Y llorábamos juntas!

«Después, Max marchó al colegio, y Susana al convento. Los niños se reunían en los días de vacaciones, y su afección crecía. Un día la pobre Hermandia cayó enferma y murió.»

Omer bajó la cabeza y enjugó sus ojos, que se habían llenado de lágrimas.

Susana lloraba también. Blanca, muy emocionada, guardó un instante silencio.

—Sentí una gran pena por la muerte de mi amiga. Entonces concentré en Susana toda la afección que había tenido por su madre. Te amaba antes, hija mía—dijo a la joven;—pero después me pareció que te amaba mucho más.

—Señora!...—dijo Susana arrojándose en sus brazos.

—Vosotros crecáis, hijos míos. Tú, Susana, llegaste a ser una hermosa joven. Max terminó la carrera de Medicina, y desde entonces se entregó por completo a su arte, pero sin olvidar a su amiga. Un día enfermaste, Susana. Max, llamado a tu cabecera, te cuidó noche y día, y te salvó. Desde entonces, sin decir nada, supe que os veíais con frecuencia en el parque. ¿No lo sabíais, señor Bertrand? Estos jóvenes eran novios y tenían citas.

Susana enrojeció.

—Lo sabía—dijo Omer.—Pero como no conocía a Max, nada había que temer de las citas que tenía con Susana, que acabarían con un matrimonio; y como una unión entre los dos jóvenes me parecía conveniente desde todos los puntos de vista, me contentaba con vigilarlos de lejos, sin que lo pareciese. Las primeras citas de los enamorados dejaban una huella tan radiante, que iluminan la vida entera. Es la dicha de la edad madura y el encanto de la vejez.

«Vamos, hija mía, abrázame. No te ruborices, no te turbes... ¿Crees que un viejo zorro como yo no lo notaría?»

¡Lloras! Pero esas lágrimas son dulces. Lloras, hija mía, pues son lágrimas de alegría.

«Los ángeles del Cielo las recogerán en copas de oro, y con esas lágrimas hará Dios los diamantes.»

Margot, muy temblorosa, miraba aquella escena.

Era feliz por la dicha de sus bienhechores, y al mismo tiempo parecía sufrir.

—Por lo visto—prosiguió el horticultor,—venís a pedirme para vuestro hijo Max la mano de mi hija Susana. ¿No es esto?

—Sí, señor—dijo la señora Cauvain.—Max adora a vuestra hija, y vengo a pedir la mano de Susana.

—¿Qué debo responder, hija mía?—preguntó Omer.

—Debes responder, querido padre, que estaré orgullosa de ser la esposa de Max—contestó Susana con voz firme.

—Pues bien; está dicho. Os casaremos lo más pronto posible. ¿No es eso, hija mía?

—Sí; lo más pronto posible, padre mío—dijo la joven.

—Pero decidme, señora—prosiguió Omer,—¿qué piensa el señor Cauvain de nuestros proyectos? ¿Lo conoce? ¿No pondrá ningún inconveniente?

A aquellas palabras, Blanca respondió con un tono que contrastaba con el sonido de su voz, de ordinario tan lleno de armonía:

—El señor Cauvain me ha dejado en libertad para hacer lo que me pareciese respecto a mi hijo. Nunca le he preguntado nada, y jamás ha puesto trabas a mi voluntad en este asunto. Me sorprendería mucho si cambiase de actitud en estas circunstancias. No es lo probable; diré más: es imposible. No nos inquietemos por eso. Le diré lo que he resuelto, y todo estará arreglado.

Omer la miró con sorpresa; pero el relámpago que había brillado en sus ojos se

había apagado, y su rostro recobró su placidez de costumbre.

—Aún tengo una objeción que hacer—dijo el horticultor.—Max será muy rico. Susana tendrá todo lo que poseo; pero mi fortuna es muy poca cosa comparada con la vuestra.

—Mi querido señor Bertrand—replicó Blanca,—estos jóvenes contraerán matrimonio de amor y serán felices.

—¡Así sea!—dijo Omer.

—Entonces, ¿estamos de acuerdo?—preguntó Blanca.

El horticultor no respondió. Miró a Blanca, a Margot y a Susana, y pareció interrogarse un momento. De pronto se levantó.

¿Qué habla pasado?

El buen hombre tomó un aire grave, casi solemne, y dijo:

—¡Hablare! El momento ha llegado. Estamos en familia.

—¿Qué queréis decir?—preguntaron al mismo tiempo Blanca y Susana.

—Me explicaré—replicó Omer.—Escuchame, Susana, y vos también, señora Cauvain. Voy a deciros un secreto que mi pobre mujer estuvo veinte veces a punto de confiaros... Pero estaba convenido entre nosotros que nadie le conociera. Ahora, sólo Adela Rossignolet y yo lo sabemos. Sí; Adela conoce la verdad. Yo se la he confiado, porque podía morir de repente, y era preciso que alguien me reemplazase. Además, conocía a esta muchacha hacía mucho tiempo y sabía que podía contar con ella. Debo añadir que hasta

Teatro ruso de la guerra.—El enemigo inició ayer, al Sudeste de Wisniowezok, dos fuertes ataques contra nuestras posiciones en las orillas del Strypa, fracasando por comple...

En las luchas que se desarrollaron durante los últimos días en la región de Sienikowices, hicimos unos 6.000 prisioneros, entre ellos 50 oficiales.

Frente italiano.—Reina relativa calma en todo el frente. En el sector de San Martino están desarrollándose combates cuerpo a cuerpo.

Teatro de la guerra de los Balcanes.—Nuestras tropas que luchan en la frontera de Montenegro saltaron ayer al Este de Trebinjio el llinobrd y forzaron la posición principal de los montenegrinos.

Contingentes austrohúngaros, al mando del general von Kovess, ganaron terreno al Sur de Arije; otros rechazaron a los serbios a la orilla Sur del Yalica y más al Sudeste les forzaron a franquear el Chricken. Las tropas austroalemanas, al mando del general von Gallwitz, que operan al Oeste del Morava, se acercaron al valle de este río, al Norte de Keusevatz. Nish ha caído en poder de los búlgaros. Estos ocuparon además Sokobanja y las alturas al Oeste de Lukovo.

En todas partes encontramos y detenemos desertores del ejército serbio vestidos de paisano.

Se anuncia oficialmente que la suscripción al tercer préstamo de guerra asciende hasta ahora a más de 3.300 millones de coronas. Se prevé, pues, que el resultado final del préstamo superará en mucho los de las suscripciones anteriores.

Notas de la guerra

El tiro de los 420 alemanes

Los monstruosos cañones de 420 estaban llamados a causar espantosos daños, a provocar una hecatombe en las filas aliadas y a sembrar en ellas un terror desmoralizador.

Véase lo que sobre este particular dice un combatiente de las Flandas:

«El 420 es menos peligroso, realmente, que los miembros menos importantes de la familia de los obuses. Un 220 os cae encima muy poco después de oír la voz de la pieza; pero los proyectiles de la gruesa Bertá desgarran el cielo con tal ruido, que uno tiene tiempo de recorrer el camino necesario para guardarse».

Cuando disparan el 420, el choque repercute casi en las líneas inglesas. Y después de cuarenta y cinco segundos de espera, y solamente entonces, se ve pasar y zambor como abeja gigantesca el enorme proyectil a punto de desplomarse y aniquilarse en ensordecedora explosión.

En ese momento, claro está, hace ya cierto tiempo que todos los hombres están al abrigo en cuevas profundas.

La conmovición de las capas de aire es peligrosa, sin género de duda; ocurre que es suficiente para matar; acaso que vuelve sordo, por más que las sorderas así provocadas no sean incurables, ni mucho menos. Pero todo eso constituye la excepción, y el efecto moral buscado por los ingenieros de Krupp no existe, por la razón de que el mismo efecto material es inferior al que tenían derecho a esperar.

Una vez escuchada la formidable explosión, los hombres, en sus refugios, comienzan a contar: uno, dos, tres, cuatro... hasta veinte, y después salen.

Terminado el trágico juego del escondite y vueltos a caer los últimos trozos de metal, proyectados en ocasiones a considerables alturas, los hombres reanudan sus habituales ocupaciones.»

La crisis alimenticia

De «Le Matin» (francés): «Telegramas de Copenhague dicen que Augusto Wining, secretario general del partido socialista alemán, escribe en un artículo, cuya publicación fué prohibida en Alemania, pero del que en la capital dinamarquesa se posee el texto:

«La situación alimenticia es tan grave en Alemania, que es un deber, no solamente humanitario, sino nacional, el hablar, aunque ello produzca impresión entre los enemigos. Si no se toman medidas inmediatamente, nada podrá impedir una catástrofe.»

De la «Wozer Zeitung» (alemán): «El Estado se ha adjudicado la pesada carga de repartir nuestros recursos. Se puede decir hoy que los precios están sometidos a la ley de la oferta y de la demanda. Ha fijado un cierto número de precios máximos. Ha fundado una Sociedad que durante un año ha monopolizado el comercio de cereales. Ha hecho lo mismo con el de patatas. Ha matado millones de cerdos. Ha tomado medidas para matar otros animales, y estimula a los Ayuntamientos para que constituyan depósitos de carne en conserva. Ha trabajado bastante para que se le encomienden nuevas empresas. Pero se pregunta si ha obrado con fortuna.

El encarecimiento ha creado un descontento profundo en los medios populares, que se pueden considerar como formando parte de la mayoría de la nación, y sin distinguir entre movilizados y no movilizados. Este descontento se expresa con una fuerza creciente, aunque contenida por las circunstancias actuales. En realidad, es más intensa de lo que se creería leyendo los periódicos.»

Del «Hamburger Echo» (alemán): «Periódicos no sospechosos, como el «Berliner Lokal Anzeiger» y «La Tagliche Rundschau», emplean un lenguaje muy severo con respecto al Gobierno en la cuestión de los medios de subsistencia. Saben de lo que se trata. Lo que Inglaterra y otros pueblos aliados no han podido conseguir en su plan diabólico de sitiar, por hambre a Alemania, lo van a ejecutar con patriotas nuestros?»

«Esto no puede ser. Esto no debe ser... El solo medio por el cual la masa de los trabajadores pudiera ser arrastrada violentamente a las filas de la oposición, sería por la con-

tinuación ó la agravación del encarecimiento. Y lo que esto significaría moral, política y hasta militarmente, no tenemos necesidad de decirlo.»

El plan de guerra del gran Edison

El célebre Edison acaba de celebrar una entrevista con un redactor del «New York Times» sobre la guerra actual, y especialmente sobre lo que harán los Estados Unidos en caso de un conflicto armado con otra potencia. He aquí algunas declaraciones del famoso inventor americano:

«La guerra ha puesto de manifiesto varias cosas. La primera, que es ineficaz. Una preparación militar excesiva no solamente no le ha servido de nada a Alemania, sino que en cierto modo le ha estorbado...»

Ninguna máquina de destrucción ó de defensa puede ser hasta tal punto poderosa que el genio de hombres desesperados no sea capaz de improvisar algo que la domine. Los gruesos cañones alemanes, cuyo secreto estaba tan bien guardado, fueron la mayor sorpresa de las primeras semanas de la guerra. El sobresalto apasionado de Francia supo contrabalancear su efecto antes que fuese demasiado tarde.

La guerra ha demostrado la inutilidad de los ejércitos permanentes. Dejemos, pues, nuestros hombres en sus talleres y fábricas; pero tengamos siempre dos millones de fusiles preparados y bien engrasados. Tengamos talleres con un material suficiente para fabricar 100.000 fusiles por día de un modelo perfecto. No dispongamos por adelantado de inmensos «stocks» de municiones, que envejecen, sino de fábricas dispuestas a producir por mes 1.000 toneladas de los más potentes explosivos. Tengamos constantemente dispuestas poderosas máquinas para cavar trincheras. Contemos como núcleo con un ejército permanente de 100.000 soldados, no más. Este número, colocado a lo largo de nuestras costas y combatiendo detrás de 20 a 50 trincheras sucesivas, bastará para sostener los primeros choques. Tengamos, sobre todo, y esto es lo esencial, un Cuerpo de 25.000 instructores, elegidos meticulosamente (con un cuidado igual al que yo pongo en elegir los contramaestres de mis fábricas), capaces de instruir rápidamente el inmenso número de voluntarios que acudirán al día siguiente de la declaración de guerra.

La guerra moderna es más una cuestión de material que de hombres. Pero la mayoría de las máquinas de guerra, en comparación con las de la industria, son de lo más sencillo. Tengamos, pues, arsenales capaces de fabricar grandes cantidades de cañones del último modelo.

Los ferrocarriles serán por mucho tiempo aún el medio de transporte más práctico para la artillería pesada y las municiones; pero para el de tropas son preferibles los automóviles.

Nosotros podemos reunir fácilmente doscientos mil automóviles, y con nuestra red de carreteras, que se mejora sin cesar, podrán esos vehículos transportar en una sola noche dos millones de hombres a distancias de 200 kilómetros.

Debemos tener submarinos y minas marítimas en abundancia. Ahora sabemos cómo debe hacerse la guerra; ayer no lo sabíamos. Europa no lo sabía tampoco. Ha realizado una inmensa y terrible experiencia propia para instruirnos. Esta experiencia nos ha revelado que en treinta días podíamos organizar un ejército más eficaz que el alemán, con hombres que no tendrán más que una preparación rudimentaria.»

La cuestión de los viveres

Extraemos de un artículo de la «Deutsche Tageszeitung», escrito por un padre de familia de Hannover:

«Para mejorar la situación de nuestros hijos, que están en el frente, muchos padres les enviamos una gran cantidad de comestibles bajo la forma de conservas.

Pero nuestra industria alimenticia explota no sólo a los soldados en el frente, sino a sus familias a domicilio, del modo más inaudito.

Yo compro las conservas en una de las primeras casas de Hannover, a la que surte una fábrica de Francfort-sur-Mein, titulada «Fábrica de conservas de carne, fábrica de finas delicadezas».

He abierto una caja, conteniendo lengua de cerdo, encontrándome con lo que sigue: Peso de la caja llena, 450 gramos. Idem vacía, 130. Idem neto, 320.

La lengua, pesada aparte, daba 80 gramos. El resto del peso lo proporcionaba el agua y la guarnición.

Calculando el coste de la lengua por los precios de las carnicerías de Hannover, la porción de lengua valdría a lo sumo 32 pfennigs, otros 3 el agua y la guarnición y 5 la caja; es decir, un total de 40 pfennigs. Pero la conserva me costó 1 marco 35, lo que representa tres veces más de su precio real.»

Esta carta ha sido comentada así por la «Gaceta de Colonia»:

«Es desgraciadamente cierto que en esta materia se cometen abusos enormes, y sería de desear que la Administración se cuidase de ello.

El precio de las conservas podría ser fijado y su encarecimiento usurario castigado. Esto es necesario, dado que el comprador no puede formarse idea, a juzgar por el aspecto exterior, del valor real del producto que le venden, y que nuestros valientes «Feldgrauen» se ofenden gravemente, cuando en lugar del reconfortante que las familias, privándose de ellos, piensan enviarles, no reciben más que una pesada decepción.»

La germanización de las palabras extranjeras

Comunican de Berlín que la Asociación por la lucha contra las palabras extranjeras ha decidido cambiar una serie de ellas.

Así, perfumería ha pasado a ser «partumerei»; automóvil se llamará «kraftwagen», y hotel se seguirá nombrando «hotel», aunque sin el acento circunflejo que tiene en francés.

Los zeppelines necesitan tripulantes voluntarios

El «Berliner Tageblatt» dice que el batallón aeronáutico núm. 1, que sirve los zeppelines, necesita tripulantes voluntarios.

Estos tienen que tener diez y nueve años por lo menos, no haber sido llamados al servicio militar y serán preferidos los químicos, físicos y farmacéuticos.

DE MADRUGADA

Los montenegrinos

Comunicado oficial.

CETIGNE, 7. Oficial. «El día 5 rechazamos en Grahovo varios ataques del enemigo, que sufrió grandes pérdidas.»

Cogimos cuatro cañones, cuatro ametralladoras, dos oficiales y 40 soldados. Además, el ejército de Sandjack capturó cuatro cañones, tres ametralladoras, nueve oficiales, 300 soldados y numeroso material y municiones.»

En el frente italiano

Comunicado oficial.

ROMA, 7. Oficial. «En tanto que continúa en todo el teatro de operaciones la acción eficaz de nuestra artillería, nuestros infantes han obtenido algunos éxitos nuevos.

En el valle del Fella, un destacamento enemigo avanzó el día 6 hacia nuestras posiciones de Forcella Cueltarond; pero fué atacado y rechazado, sufriendo pérdidas considerables.

En el valle de Seebach, uno de nuestros reconocimientos logró atraer hacia nuestros artilleros de Sella Nevea numerosas fuerzas enemigas, que fueron objeto del fuego de nuestra artillería y de nuestra fusilería, quedando dispersadas.

En el Carso, después de haber rechazado ayer un ataque enemigo en la zona del monte San Miguel, nuestra infantería pasó a la contraofensiva, dispersando al enemigo y haciéndole 212 prisioneros.»

Comunicado francés

En Francia y Serbia.

PARIS, 7. Parte oficial de las 23: «En Bélgica ha habido lucha con aparatos de trinchera, especialmente activa en la región de Tetas y Boesighe; en el Artois, entre el Somme y el Oise, y en la Champagne se han trabado violentos combates de artillería durante la jornada, especialmente localizados en los sectores del bosque de Givenchy, en Beauvraignes y en los alrededores de Tahure.

En el Argona, en la cota 235, una de nuestras minas ha destruido una zapa alemana, en la cual el enemigo se hallaba en pleno trabajo.

En el resto del frente, sin acción importante.

Ejército de Oriente.—En la jornada de 6 de noviembre no hubo ninguna acción de infantería del lado de Rabrovo.

Nuestras tropas consolidan las posiciones conquistadas.

Delante de Krivolak, los búlgaros renovaron sus violentos ataques durante todo el día 5, siendo todas las veces rechazados.»

SERVICIO DE RADIOGRAMAS De Inglaterra

Noticias del frente serbio.

CARNARVON (Londres), 7. Ayer se recibieron brillantes noticias de Serbia.

Al Sur, las fuerzas búlgaras tuvieron un encuentro con las tropas británicas, francesas y serbias, y sufrieron una seria derrota.

Aunque al principio se retrasaron, han podido llegar rápidamente al campo de batalla numerosas fuerzas aliadas a combatir al lado de los serbios.

En consecuencia, los búlgaros han sufrido numerosos reveses.

Los mensajes enviados en estos últimos días han hablado de la actividad de la caballería británica.

Se dice que se ha internado hasta los límites de Albania, lanzándose con impetuoso arroyo en la batalla del desfiladero de Babouna (?), donde los búlgaros sufrieron lo que describe el telegrama como una irreparable derrota.

La fuerza de los aliados aumenta por horas.

Los amigos de Serbia se enternarán y seguirán con ansiedad las noticias de que los aliados avanzan por Velez y que Uskub, que se considera como la llave de muchos problemas, está amenazado.

Del frente francés.

Se libran tremendos asaltos todos los días, desde hace una semana, en la región de la colina de Tahure.

Los alemanes consiguieron apoderarse de la cima de la colina a costa de muchas vidas.

Del frente ruso.

Las noticias del frente ruso, tanto del Norte como del Sur, son buenas.

Las tropas del Zar, a pesar de lo frío del tiempo, están dando prueba de mucho vigor, hasta el punto de preocupar a los alemanes, pues en él encuentran los rusos un nuevo aliado.

La vuelta de los rusos a tomar la ofensiva se observará con el mayor interés.

Sobre el viaje de Kitchener.

A última hora de la tarde recibió la Press Bureau lo siguiente:

«La declaración de que lord Kitchener había presentado la dimisión de su cargo de ministro de la Guerra ha sido rotundamente desmentida; igualmente es falso que lord Kitchener haya tratado de su dimisión y que su visita al Rey tenga ninguna relación con semejante asunto, ni que su visita al teatro orien-

tal de la guerra sea un pretexto para tal dimisión.

Por el contrario, emprende esta visita en cumplimiento de su deber como ministro de la Guerra, cuyo cargo no tiene intención de abandonar.»

Una reunión.

POLDHU (Londres), 7. La junta general de los miembros del Stook Exchange, convocada tan misteriosamente para el próximo miércoles, parece que tratará por lo menos de dos asuntos, a saber: no sólo la exclusión de los miembros alemanes pertenecientes a la junta, sino también la división de las comisiones entre los bolsistas y los banqueros.

Las cotizaciones.

El alza de la semana pasada ha sido mantenida, y debido al aumento en los negocios, ayer acudieron más personas que de ordinario.

Cotizaciones principales.—Empréstito de guerra 4 1/2; valores inscritos, 96 5/8; valores al portador, 98 7/16; valores de guerra 3 1/2, 90 5/8; Nueva Gales del Sur 4 1/2, 96 7/8; Canadá 4 1/2, 96 3/4.

De Francia

Rhallys presidente?

TORRE EIFFEL (París), 7. Se dice que el Rey de Grecia ha encargado a M. Rhallys que forme el nuevo Gabinete.

Los periódicos se felicitan por esta elección. M. Rhallys, que ha hecho sus estudios en Francia, pasa por ser un sincero amigo de la Entente, y la opinión francesa no duda de que si acepta el Poder, continuará la política de neutralidad benévola adoptada por su predecesor, respecto a los aliados.

Dice el «Worwaerts».

Un artículo muy significativo del «Worwaerts» expresa el descontento que se va apoderando del pueblo alemán. Este periódico socialista dice que no son únicamente Francia e Inglaterra las que ocultan su objeto en la guerra. El Gobierno alemán hace otro tanto. No puede continuarse librando batalla tras batalla y enviando sin cesar nuevos ejércitos sobre nuevos campos de batalla, sin que el pueblo sepa hasta dónde se quiere llegar para obtener la paz.

De Alemania

Frente oriental.

NORDDEICH, 7. Comunica el gran Cuartel general alemán, con referencia al teatro oriental de la guerra, que varios ataques parciales de los rusos al Sudoeste y Sur de Riga han sido rechazados.

Delante de Dunaburg, en Illuxt, y entre Swenten y el lago de Ilsen, se malograron los ataques rusos.

Al Noroeste de Chartoisk los alemanes hicieron 70 prisioneros y cogieron una ametralladora.

Frente balcánico.

Teatro de la guerra en los Balcanes.—Las tropas austrohúngaras hicieron retroceder al enemigo en Gracina y en la parte occidental del valle del Morava, y avanzaron, rebasando a Sharina.

A ambos lados de Kraljevo forzaron el paso del río.

Después de sostener violentas luchas en las calles, las tropas de Brandeburgo se han apoderado de Kraljevo, y han cogido 130 cañones.

Al Este de dicho pueblo las tropas austrohúngaras han hecho 480 prisioneros. Las tropas alemanas se hallan ante Krusevao.

El ejército del general von Gallwitz apresó ayer a 3.000 serbios, un nuevo cañón, una campaña inglés, cuatro carros llenos de municiones y numerosísimo material de guerra.

APACHES EN ACCION

Un herido gravísimo

En la calle de Alcalá.

Anoche, a las ocho y cuarto, se desarrolló en la calle de Alcalá, en la acera de la Equitativa, entre los números 14 y 16, un sangriento suceso.

A dicha hora, tres sujetos decentemente vestidos, al parecer extranjeros, discutían con alguna viveza.

Uno de ellos, el que parecía más fuerte, llamado Luigi Casanova, natural de Milán (Italia), de treinta y un años de edad, dió una fuerte bofetada a otro de los del grupo, de nacionalidad francesa, llamado Gastón Mari.

Este, al verse abofeteado, hizo como que huía, y esperó a que se adelantase su agresor. Al ver Mari que Casanova iba en dirección a la Puerta del Sol, le siguió, y cuando hubieron andado unos cuantos pasos, por detrás y a quemarropa, le hizo un disparo, alojándole una bala en la cabeza. La detonación produjo muy poco ruido, y hubiera pasado inadvertida si Casanova no hubiera pronunciado estas palabras:

—¡Socorro! ¡Que me matan!

Entonces el cochero 111, llamado Clemente, cogió de un brazo al herido, que se tambaleaba, y con su pañuelo procuró cohibirle la hemorragia, que era abundante.

Mientras tanto, otro cochero, el núm. 112, apodado el Compare, se apoderaba del agresor, que trató de huir; pero fuertemente sujetado por el auriga, fué entregado a los guardias de Seguridad, que acudieron a las voces que daba el cochero pidiendo socorro.

Alrededor del grupo formado por los cocheros, el herido y el agresor se arremolinó gran cantidad de gente.

Los cocheros, auxiliados por los guardias y algunos agentes de Policía, metieron en un coche al herido y en otro al agresor, dirigiéndose a la Casa de Socorro del distrito del Centro.

¡Mueran los apaches!

Cuando los coches se dirigían a la Casa de Socorro, seguidos de compactos grupos, que iban engrosando a medida que el público se

enteraba del suceso, varios chiquillos comenzaron a dar voces de: ¡Mueran los apaches!

Frente al citado establecimiento benéfico se congregó enorme gentío, que comenzaba el suceso, añadiendo fantásticos comentarios.

Alarma inundada.

En los primeros momentos se produjo gran alarma y confusión en las calles más céntricas de la población, porque alguien que se decía testigo presencial del suceso dijo que el herido era un oficial del Ejército que había sido agredido por un francés por haber pronunciado palabras favorables para Alemania.

Como pueden ver nuestros lectores, la especie era fantástica, pues el suceso sería de lo más vulgar, si de apaches no se tratara.

En la casa de Socorro.

Los facultativos de guardia D. Toribio Laforga, D. Miguel Pérez Martínez y el auxiliar Sr. Lallana, procedieron a practicar la primera cura a Luis Casanova.

Presentaba una herida por arma de fuego, con orificio de entrada en la región mastoidea derecha, al nivel del pabellón de la oreja en su parte anterior, sin orificio de salida, y de pronóstico gravísimo.

El herido no pudo articular palabra, por el estado en que se hallaba.

Le fueron aplicadas inyecciones de cafeína y suero artificial, y no creyendo oportuno los facultativos hacer la operación de extracción de la bala, por el aplastamiento del herido, ya más reaccionado, dispusieron su inmediato traslado al Hospital de la Páncosa, donde ingresó a las diez y media, en estado verdaderamente desesperado.

El origen del suceso.

Quizás este suceso no merezca la importancia que le concedemos; pero se ha de tener en cuenta que van sucediéndose con demasiada frecuencia estas luchas entre extranjeros de sospechosa conducta, y que los tiros se disparan siempre en los sitios más céntricos de Madrid y a la hora en que las calles están más concurridas.

Acercar del origen del suceso se daban las pasadas noche varias versiones.

Según unos, los protagonistas habíanse congregado en un bar de la calle de Arlabán. Desde allí salieron cuestionando, y el herido echó a correr, perseguido por su agresor, que le dió alcance en el sitio de la ocurrencia.

Sin embargo, esto no ha podido comprobarse.

La versión más autorizada que hemos podido recoger es que Luis Casanova, Gastón Mari y otro sujeto que, aprovechando la confusión, huyó en los primeros momentos del suceso, eran amigos inseparables.

Luis se dedicaba a la lucha grecoromana, y ahora que no tenía contrato, vivía a costa de una mujer y pidiendo dinero a los amigos.

Hace unos días que venía solicitando de Gastón diversas cantidades. Anoche le pidió 50 pesetas. Al negarse Gastón a dárselas, Luis le dió un tremendo golpe en la cara.

Entonces el francés sacó una browning, y lo demás queda relatado.

Antecedentes de los protagonistas.

Luis Casanova vivía en la calle de Pelajo, 54, segundo, con María Casagne Casas, de treinta años, natural de Perpignan (Francia).

Esta individuo está complicada en el robo de 5.000 pesetas de que fué víctima hace pocas noches, en la calle de Jardines, un caballero forastero.

Con ellos vivía también otra francesa, llamada Luisa Giraud, natural de Lyon, de veinticinco años de edad.

Casanova fué protagonista de otro suceso, de que dimos cuenta a nuestros lectores, ocurrido en la calle de la Cruz, esquina a la de la Victoria, y en el cual se cambiaron unos tiros y se repartieron unos bastonazos. Todos los que en este suceso tomaron parte eran extranjeros.

Además, Casanova tiene pendiente una denuncia por estafa al sastre Sr. Recuero, de la calle de Espoz y Mina.

El agresor.

Gastón Mari es natural de Hieres (Francia), tiene treinta años, es soltero y habitaba en la calle de San Marcos, 33, tercero.

Aunque se trata de un individuo sospechoso, en los registros de la Dirección general de Seguridad no había de él antecedentes de ningún género.

En la Comisaría.

Gastón, al ser trasladado a la Comisaría del Centro, obstinóse en no pronunciar palabra alguna en español.

Un agente le interrogó en francés, y en su declaración nada nuevo dijo que podamos añadir a nuestro relato.

Un testigo presencial del suceso, conocido periodista, que con el detenido fué a la Comisaría, observó que el Gastón parecía que tenía tatuajes cerca de la muñeca derecha.

Hizo esta observación a los agentes y se le desnudó al detenido. Tenía un tatuaje, representando el busto de una mujer, en el brazo izquierdo, y en el pecho otra cara de mujer, la misma que la del brazo, colocada de perfil.

Se le ocuparon a Gastón una cartera con varios billetes de Banco y otra cantidad en plata.

Gastón viste correcto traje negro, es moreno, con bigote recortado y de buen tipo.

¿Dónde está el otro?

Ya hemos dicho que en el suceso, además de Gastón y Casanova, intervino otro individuo, que desapareció aprovechando el barullo de los momentos del crimen. Acerca de este desconocido nada ha querido decir el detenido.

Se cree que es también francés y que se hospedaba en el domicilio de Gastón.

Según testigos presenciales, no intervino en la agresión.

La Policía le buscaba esta madrugada.

Advertimos a los colaboradores espontáneos, que no se devuelven los originales, ni sostenemos correspondencia sobre los mismos.



# INFORMACIONES DE MADRID

PARA HOY

## Calendario y santoral

Lunes 8 de noviembre de 1915.

Sale el Sol á las 6,52.  
Se pone á las 17,35.  
Sale la Luna á las 8,28.  
Se pone á las 17,35.

**SANTORAL.**—Santos Severo, Severiano, Carpóforo, Victorino, Claudio, Nicostrato y Sinfórico, mártires; Santos Diosdado, Papa, Godofredo y Mauro, obispos, y Claro, presbítero, confesores.

**SAN MAURO,** obispo y confesor.—Este santo, conocido también con los nombres de San Vano, San Vitón y San Videno, nació en las Galias en el siglo V.

Desde muy joven mostró gran afición al retiro y á la oración, y abrazó la vida monástica, en la que resplandeció en todo género de virtudes, tanto que fué consagrado obispo de Verdun.

Caritativo y amoroso con los pobres y enérgico con los herejes, fué un verdadero imitador de los apóstoles.

Después de un glorioso pontificado de veintiseis años, murió el 8 de noviembre, debilitado por el trabajo.

## Agua de Solares

El primer remedio para los enfermos suco-reicos.

## Asamblea de periódicos

El día 17 del corriente mes se celebrará en Madrid una Asamblea general de Empresas periódicas, para tratar de asuntos de carácter económico, á cuyos trabajos han prestado ya su conformidad más de ciento cincuenta diarios, que representan la casi totalidad de la Prensa española.

En estos momentos, en que todos los intereses legítimos se defienden, la Prensa diaria, que salvo contadas excepciones, arrastra una vida lánguida, es natural que con la cooperación de la clase y con el obligado apoyo que hay derecho á esperar de los Poderes públicos, procure proporcionarse aquellas medidas conducentes al natural desarrollo de la Prensa, que además de vehículo de cultura, es elemento esencial de la vida de nuestro tiempo.

La ponencia encargada de la preparación de la Asamblea hace público que, si por cualquier causa, siempre ajena á su voluntad, alguno de los periódicos diarios españoles hubiese dejado de recibir la oportuna y personal invitación, se tenga por avisado y se sirva concurrir al acto de referencia, ya que á todos por igual interesa el mayor éxito de la misma.

Sordera, ruido, flujo de oídos, desaparece con radium mét. Hugel, paseo Recoletos, 31. También cúrase ozena (fetidez del aliento).

¿QUIEN SERÁ?

## Uno que se escapa

Ha llegado hasta nosotros la noticia de un suceso verdaderamente curioso.

Anteanoche llegó en uno de los trenes de la línea del Mediodía, procedente de Guadalajara, un individuo sobre el que recaían ciertas sospechas de la Policía, que le esperaba.

Los agentes registraron los coches antes de que los viajeros abandonaran completamente el tren, y en uno de los departamentos fué encontrado el sujeto en cuestión, pero ¿quién qué estado!

Ignorante sin duda de la vigilancia de que era objeto, dicho individuo había bebido en proporciones tan extraordinarias, que al llegar á Madrid era un ser completamente incapaz de valerse por sí mismo.

Hubo necesidad de conducirle al Gabinete de socorro de la estación, donde le administraron el amoníaco; pero tal era su estado que le fué imposible prestar declaración.

Como era necesario continuar la vigilancia sobre dicho sujeto, se dispuso que ingresara acto seguido en el Hospital general. Así se efectuó, designándole una cama en la sala número 33.

Ayer mañana volvió al Hospital un agente de vigilancia para enterarse de los detalles que le interesaban, pero ¡oh sorpresa!, el pájaro había volado.

¿Cómo se había verificado la fuga? Sin duda, aprovechando alguna distracción del enfermero, se vistió y salió de la sala, ganando la calle poco después fácilmente.

Se guarda reserva sobre este asunto; pero se dice que el fugado tiene cuentas pendientes con la justicia, y que al encontrarse ayer mañana, al despertar de su sueño, en aquella situación inesperada, emprendió la fuga con la fortuna que se ha podido apreciar.

## SECCIÓN OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

**MARINA.**—Real decreto autorizando al ministro de este Departamento para presentar á las Cortes un proyecto de ley haciendo extensivo á Marina lo legislado para Guerra sobre expropiación de terrenos y cuanto respecta á este particular esté determinado en la ley de 15 de mayo de 1902.

—Otro ídem ídem. id. para que presente á las Cortes un proyecto de ley suspendiendo la amortización en el empleo de tenientes de navío de la escala de mar del Cuerpo general de la Armada.

—Real decreto aprobando el plan de estudios, al cual han de sujetarse desde 1.º de enero próximo los alumnos de la Escuela Naval.

**GUERRA.**—Real decreto disponiendo cese en el cargo de gobernador militar de Guada-

lajara y pase á la Sección de reserva del Estado Mayor general del Ejército el general de brigada D. Eduardo López de Ochoa y Aidama.

—Otro nombrando gobernador militar de Guadalajara al general de brigada D. Adolfo García y Villanueva.

**INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.**—Real decreto nombrando vocal del Patronato del Museo Nacional de Pintura y Escultura á D. Félix Boix.

—Otro declarando cesante, á su instancia, por causa de enfermedad, á D. Carlos González Entrerrios, oficial mayor de la Secretaría de este ministerio, jefe de Administración civil de primera clase.

—Otro nombrando, en comisión, oficial mayor de la Secretaría de este ministerio, con la categoría de jefe de Administración de primera clase, á D. Alfonso Pérez-Gómez Nieva.

—Otro ídem oficial primero de la Secretaría de este ministerio, con la categoría de jefe de Administración civil de segunda clase á D. Manuel Die y Más.

—Otro ídem oficial segundo de la Secretaría de este ministerio, con la categoría de jefe de Administración civil de tercera clase, á D. Salvador Sobrini y Argüellos.

—Otro ídem oficial tercero de la Secretaría de este departamento ministerial, con la categoría de jefe de Administración de cuarta clase, á D. Emilio Gutiérrez-Gamero y Lagiesia.

**GRACIA Y JUSTICIA.**—Reales órdenes nombrando para los Registros de la Propiedad que se indican á los señores que se mencionan

**GUERRA.**—Real orden disponiendo se devuelvan á los individuos que figuran en la relación que se publica las cantidades que se indican, las cuales ingresaron para reducir el tiempo de servicio en filas.

**HACIENDA.**—Real orden disponiendo que mientras duren las circunstancias actuales que dificultan el comercio de Europa se adicione la lista de artículos prohibidos á la exportación con los que se mencionan.

**INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.**—Real orden disponiendo se publique el escalafón de antigüedad de inspectores de Primera enseñanza cerrado en 30 de junio del corriente año.

**ADMINISTRACION CENTRAL.**—Estado.—Subsecretaría.—Sección de Comercio.—Continuación de la lista de artículos cuya exportación está prohibida en Francia.

**Hacienda.**—Dirección general de la Deuda y Clases Pasivas.—Señalamiento de pagos y entregas de valores.

—Relación de las declaraciones de derechos pasivos hechas por este Centro durante la segunda quincena de octubre próximo pasado.

## ¿Impuesto personal sobre la renta?

Dice «El Economista»: «Esta es la última noticia, algo alarmante por cierto, que tenemos al cerrar el presente número el viernes.

Hoy sábado, no es seguro que se lean los presupuestos, aunque están terminados, porque se quiere leer al mismo tiempo los proyectos complementarios.

Entre éstos hay uno que toca á la contribución territorial y otro á las herencias. Ya nos adelantamos hace algunas semanas á dar noticia sobre ello.

Pero tenemos entendido que se estaba elaborando á toda prisa, á última hora, un proyecto en que se establece un impuesto de carácter personal que afecta al total de las rentas ó utilidades de cada contribuyente.

Como hay utilidades y cupones que ya tienen tributo ahora, es probable que se excluya los beneficios de éstos.

En fin, no podemos precisar más ni sabemos si al fin se presentará esta innovación, revisiendo gravedad.

Pero sabemos que algo está estudiándose, y es fácil que se ofrezca como una sorpresa en la lectura de las reformas anejas á los presupuestos.»

## Matias López y los niños

Nada hay en el mundo comparable á la felicidad que podéis proporcionar á los niños obsequiándolos con una caja de los riquísimos bombones ó deliciosos caramelos de Matias López.—Despacho central: Palma, 8, y Sucursal: Montera, 25.

## TELEGRAFOS

6 de noviembre de 1915.

Telegramas cursados en el Gabinete Central, 19-433.

Líneas francas.—Servicio corriente.

Telegramas en depósito no entregados por diferentes causas: Duques Almodovar Valle, Almagro, 29; Francisco Portela, Costanilla San Martín, 5, primero; Esteban Laberon, fonda Perla Asturiana; Emilio Verdú, Carretas, 6; José María Collado, Marqués Urquijo, 37, tercero; Hernando Torrecilla, parador Pedro Ramirez; Herminia Platas, ministerio Gracia y Justicia. Subsecretaría; Marcelino Pablo Serrano, Carretas, 35, principal izquierda; Enrique Fisac, Carmen, 14, principal; Agustín Leira, Arsenal, 99; Antonio Raachel, Sevilla, 19; Lorenzo Sierra, Fernando VI, 6; Baltasar López, cuartel Guardia Civil; Eduardo Bulba, plaza del Angel, 13 y 14; Lorenzo Berliva, Alfonso XII, principal; Alverola, Atocha, 122, segundo derecha; Crédito, Madrid; Tomás Cuesta, Colegiata; Rafael, calle Jerez, 30, cochera; María Duplay, Circo Fieras; Mateu, sin señas; José Roig, San Bernardo, 50, segundo; Emilio Gamo, Fernando VI, cuarto; Ignacio Fossi, Preciados, 22; Vial, San Gregorio, 3; Blanca Torres, Jardines, 13, segundo.

Gabán pieles para Caballero, Nutria y astrakán, 200 ptas.—MEDINA. CARMEN, 10.

## CASA REAL

El tren regio saldrá hoy, á las once y media de la noche, para Santa Cruz de Mudela.

Entre los cazadores se cuentan S. M. el Rey, Infante D. Alfonso, duques de Bivona y de los Castillejos, marqués de Viana, conde de Maceda y otros.

Llegarán á Santa Cruz á las ocho y media de la mañana del martes.

Es casi seguro que SS. MM. vayan de cacería de faisanes á La Granja el 20 del actual, permaneciendo una semana en aquel Real Sitio.

S. M. la Reina ha invitado á dicha expedición á varias damas, que se hospedarán en Palacio.

Irán á La Granja SS. AA. doña Isabel, doña Luisa, doña Beatriz, D. Carlos y D. Alfonso.

El martes, á las diez de la noche, llegarán á Madrid SS. AA. los Infantes D. Fernando y D. Luis Alfonso y la duquesa de Talavera.

¡HAY QUE SER VIEJO!

## El trance de D. Leopoldo Matos

ADVERTENCIA Á LOS ESPAÑOLES MOZOS.

Ha incurrido D. Leopoldo Matos, al aceptar la encomienda de gobernador civil de Barcelona, en un delito enorme. Su gran delito consiste en no tener más de treinta y seis años. Apenas fué conocido en la capital de Cataluña su nombramiento, le acusaron de ser joven, de no llevar por delante una dilatada carrera. Júzgase delito en España el encumbramiento de los jóvenes. Y en esta apreciación no ofrecen, por lo visto, los catalanes diferencias cerebrales ni de temperamento con los demás.

En la esfera política se hace una sola excepción: la de los jóvenes que no emprendieron la carrera por su propio impulso ni la siguieron sin otros andadores que los de su voluntad y su entendimiento, sino que avanzaron sin salir un punto de la pollera en que les hubieron de dejar sus señores padres ó sus señores suegros, hombres consagrados, más que por la calidad de sus obras, por la cantidad de sus años; bien que entonces el pabellón de las canas de los progenitores ó sustentadores cubre las encanijadas mercancías de los empujados hacia adelante.

España es el país de los viejos. En nuestro escudo nacional figura indebidamente el león. Mejor le cuadraría el mammoth ó cualquiera de los animales de especies ya extinguidas que caracterizaron las edades más viejas de la Historia.

Tanto en política como en otros muchos órdenes de la actividad nacional, hay que ser forzosamente viejo si se quiere conseguir patente de hombre capacitado para ocupar las más altas posiciones.

Y no disentáis—oh, jóvenes!—á los consagrados por la edad, por muy incomprensible que os parezca su elevación á este ó al otro sitio. No preguntéis por las empresas que realizaron ó por los libros que escribieron ó por los beneficios que hubieran podido reportar á su país ó á su raza. Un viejo tónico, tan viejo como ellos, os saldrá inevitablemente al paso: la dilatada carrera.

Esos varones sesudos que ofician de santones en la política española os recordarán, al imponerse sin más que el derecho de aguante, á aquellos mozos impertérritos, aspirantes á viejos, que vais en vuestra edad estudiantil ganar los cursos con sólo la asistencia en la asistencia, sin que nadie les advinara un entendimiento superior de que carecían, al contrario de las inteligencias superiores, á quienes su espíritu inquieto impulsaba por lo común á hacer novillos.

Correrán los días, en este caso particular de D. Leopoldo Matos, y tal vez, y sin tal vez, los barceloneses se den cuenta de que hubieron mejor los que tal hicieron mandándoles al joven con tanta extrañeza recibida, que no á un ilustre vespertorio, tan sólo ilustre por su edad proveceta, que no reuniese las energías de este mozo, ni acaso sus recursos intelectuales. Pero ya verán ustedes cómo, aun siendo esta prueba de resultados satisfactorios, se la calificará de excepcional y seguiremos aferrados, en política sobre todo, al imperio de la ancianidad consagrada.

¿Quién no sabe algo de esto por experiencia propia? El que suscribe, que allá se anda en punto á edad con el nuevo gobernador civil de Barcelona, no ha sido siquiera concejal de su pueblo. Ni lo pretendió. Sabía muy bien que tal aspiración habríase estrellado ante este simple juicio de las personas mayores:—¡Es tan joven aún!— Sin salirse de la ocupación de toda su vida, el periodismo, una vez fué indicado para dirigir cierto periódico de importancia. Bastó que persona allegada á la empresa exclamase: «¡Si es tan joven!», para que se quedara sin la prebenda.

¡Oh, jóvenes españoles! No podemos vivir de este modo. Para ser algo, en este país de los viejos, es preciso envejecer, pero no por los pasos contados de la edad, que eso nos pondría al nivel de los viejos auténticos, sino prematuramente, artificialmente, rápidamente. Tenemos que falsificar partidas de bautismo, que, aun siendo este un delito, nunca será tan atroz como resignarse á seguir siendo joven; aumentarnos en la cédula personal diez años por cada uno de los que en rigor hayan transcurrido; hacer de nuestro pelo, negro aún, una especie de ramillete de confitería, en fuerza de embadurnarlo de blanco; permanecer horas enteras ante el espejo trazando habilidosamente en nuestras mejillas arrugas y más arrugas.

Yo estoy dispuesto á seguir este sistema maravilloso. En menos de tres años cuento tener la apariencia exterior de un ilustre anciano de la más dilatada carrera. Entonces, sin duda, podré prometerme el nombramiento de archipámpano de Sevilla, sólo por esas circunstancias y no por grandes merecimientos míos. Y cuando llegue á tomar posesión del archipámpano y vengan á recibirme mis súbditos, á quienes los periodistas habrán contado mi supuesta edad, aunque del ajeteo del viaje se hayan despitado en parte mis arrugas y mis cabellos, tengo por seguro que á lo más habré de oír esta exclamación: «¡Qué bien se conserva el señor archipámpano!»; de ningún modo las exclamaciones que ha arrancado en Barcelona el señor D. Leopoldo Matos por el estupefundo delito de no tener más que treinta y seis años al recibir la encomienda de gobernador.

¡Hay que ser viejo!

F. AZNAR NAVARRO

## Mundo eclesiástico

Se ha inaugurado el curso académico en el Colegio conde de los Hermanos de la Doctrina Cristiana en Barcelona.

—En la capilla del palacio episcopal de la diócesis de Madrid-Alcalá y bajo la presidencia del prelado se ha verificado la apertura de la causa de beatificación y canonización de la reverenda madre Soledad Torres y Acosta, fundadora de las Siervas de Madrid. Al acto han asistido muchas personalidades.

—Continúa celebrándose con gran solemnidad en la parroquia iglesia de Santa María la Real de la Almudena la novena anual á su excelencia titular, predicando todas las tardes el distinguido orador Sr. Suárez Faura. El martes ó del actual, día principal de la novena, predicará en la función de la mañana el panegírico de la Reina de los Angeles el muy notable orador, canónigo de la Prámadá, D. Francisco Frutos Valiente, que figura, con justificado motivo, entre los predicadores de primera fila, por su profundo saber y elocuencia.

Por la tarde, á las cuatro y media, después del sermón del Sr. Suárez Faura, se hará la reserva y seguidamente se organizará una procesión hacia la Cuesta de la Vega, en que los cantantes cantarán el rosario, entonándose luego una Salve delante de la sagrada imagen que se halla colocada en el muro de la expresada Cuesta.

—La nueva superiora general de las Hermanas de Santa Ana, sor Ana Celsa Esperanza, ha sido recibida en audiencia privada por Su Santidad.

ZENITRAM

## ¿Va usted á Madrid?

No deje de visitar la casa de moda LA INDIA, Montera, 12. Casa especial para señoras.

Selecto chantilly en pasteles, cajitas y postres.

## HELADO DE CHANTILLY

Biscuit glacé y exquisitas cremas americanas heladas. Cajas Indias, propias para excursiones, conservan los helados ocho horas (envase gratis).

Nata á la catalana en las típicas hojas.

Leche absolutamente pura. Establo y ganado propio.

Chocolates, pasteles, dulces, bombones, postres, fiambres.

Cervezas, te, licores. Degustación de Kefir, Joghurt y Fosfo-Cacao. MONTERA, 12. Teléf. 4.168. «LA INDIA». Teléf. 4.168. MONTERA, 12.

Antracita para Salamandras.—La mejor en «La Calera», Magdalena, 1, entr.º Teléf. 532.

## ALCANCE POLITICO

El ministro de la Gobernación manifestó ayer mañana á los periodistas que en provincias no ocurría novedad.

Ignoraba si hoy se celebraría Consejo de ministros, pues no había recibido citación para el mismo.

Un periodista le preguntó su opinión respecto al sueldo político que publicamos en nuestra edición de ayer mañana relativo á preocupación que en las altas esferas de la política produce el estado actual de los sucesos exteriores y en el que admitimos la posibilidad de que, aunque el Gobierno tiene el firmísimo propósito de tener abierto indefinidamente el Parlamento, llegue un momento en que las circunstancias determinen la suspensión de sesiones.

El Sr. Sánchez Guerra dijo que esa preocupación existe, pero no reciente, sino desde que comenzó la guerra.

Defensor, como repetidas veces lo ha dicho, del régimen parlamentario, quiere que se pregunte ¿por qué están abiertas las Cortes? y no ¿por qué se han cerrado las Cortes?

Tiene una gran fe en la virtualidad de dicho régimen, pues éste se impone á todo, y más todavía cuando se cuenta con la cohesión y la solidaridad de una mayoría insustituible.

El régimen parlamentario no es á propósito para ciertas cosas, pues significa la luz, y ésta es el mejor agente para el saneamiento.

En ese régimen todo cuanto se dice queda consignado como se dice, y la responsabilidad es de la persona que lo dice.

Terminó insistiendo en que no cree hay motivo alguno, por ahora, para pensar en una suspensión de sesiones.

El subsecretario de Gobernación manifestó ayer tarde que las noticias de provincias acerca de la proclamación de candidatos para las próximas elecciones municipales eran incompletas.

De otras noticias, no había recibido ninguna de interés.

¿HAY TEMPORADA EN EL REAL?

## La fianza de 200.000 pesetas

Leemos en El Mundo: «Hace unos días expiró el plazo que se otorgó al Sr. D. Luis Casas, concesionario del teatro Real, para constituir la fianza definitiva de 200.000 pesetas que, con arreglo al pliego de condiciones, hace falta para obtener la concesión definitiva.

El Sr. Casas no habla constituido dicha fianza y pidió una prórroga para hacerla efectiva. Esta prórroga le fué concedida, y fué de ocho días, que expiran mañana lunes.

Se asegura que el Sr. Casas ha fracasado en sus gestiones de organizar una compañía digna del teatro Real y que no tendrá más remedio que declinar la concesión provisional que se le hizo.

Estas son las impresiones que hemos recogido en el ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.

¿Qué va á suceder si esto se confirma? ¿Volverá á sacarse al concurso el arriendo del Real? ¿Se hará la temporada por administración, como quiso el anterior ministro, conde de Esteban Collantes?

Para saberlo hay que esperar sólo unos días.

Lo que fuere ya sonará.»

## Reformas de Gracia y Justicia

Sr. Director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Muy señor mío y de mi consideración más distinguida: Habiendo leído en la edición para Madrid de las seis de la mañana de su ilustrado periódico, correspondiente al sábado último, un artículo, firmado por D. Enrique Jardiel, que lleva el epígrafe que encabeza estas líneas, me veo obligado, como presidente que soy de la Junta de decanos de los procuradores de España, á rectificar, no las apreciaciones personales de dicho señor, que son tan respetables como las de cualquiera otro, sino aquello que se refiere á hechos que puedan hacer formar un concepto perjudicial é inmerecido de la clase á que tengo el honor de pertenecer.

Los procuradores nada pueden decir ni hacer dicho respecto á las reformas que quiere introducir el señor ministro de Gracia y Justicia, porque no tienen la suerte de conocerlas como el Sr. Jardiel. Si las conociesen, darían su opinión, que algún valor podría tener, tanto por la identificación de ideas en que están con los litigantes, como por existir entre aquellos, individuos con títulos y actitud iguales á que ostentan los que presentan y votan las leyes, y además porque retienen la condición de intervenir de una manera muy directa en el desarrollo de las mismas, durante los largos períodos de tiempo de su ejercicio profesional.

Por dicha razón, nada tengo que exponer en la representación que ostento sobre las reformas á que se refiere el Sr. Jardiel, sino que, si por ser acertadas, merecen la aprobación de las Cortes, serán recibidas por nosotros con todo respeto.

Queda, pues, reducida mi rectificación á hacer constar que los informes que tiene el Sr. Jardiel son equivocados, pues no es exacto que todos ni ninguno de los Colegios de Procuradores hayan telegrafiado al Presidente del Consejo de ministros y al ministro de Gracia y Justicia pidiendo que se desista de la reforma de la supresión de los aranceles judiciales, y por tanto resultan inoportunas cuantas consideraciones se hacen sobre ese particular.

Por esta razón debe quedar sin efecto el llamamiento que hace el Sr. Jardiel á los interesados que puedan ser beneficiados por la reforma de supresión de aranceles, contra una campaña que los procuradores de España no han hecho, y sobre cuyo punto no han dicho una sola palabra.

Lo que han pedido mis compañeros es, primero, que se aprobasen los aranceles hechos para ellos por la Comisión nombrada por el señor ministro, y después, al tener conocimiento del propósito de éste, respecto á la representación en juicio á que alude el artículo, que, en caso de no acometerse ahora la reforma de los aranceles de todos los funcionarios que cobran sus trabajos por ellos, continuando rigiendo los ahora vigentes hasta la aprobación ó desaprobación de los demás, se suspenda la confección del de los procuradores, para que no tenga en breve que ser suprimido ó modificado al ser votada aquella ley.

Tan justa y tan lógica era esta pretensión de los procuradores, que dice el señor ministro no había pasado por su imaginación hacer cosa distinta.

Celebramos la coincidencia de criterio. Suplico al Sr. Jardiel me dispense en gracia al propósito que me anima para dejar las cosas en su verdadero lugar, á fin de que no se extravíe la opinión pública, dueña y señora de todos.

Conceder del deseo de acuerdo que guía á usted, señor director, no le invoco derecho alguno para que se inserten estas líneas en igual edición que la en que se publicó el artículo á que me refiero, sino que se lo ruego con el mayor interés, dándole por ello anticipadamente las gracias, y quedando muy suyo atento seguro servidor q. b. s. m.

LUIS SOTO HERNANDEZ.

7 noviembre 1915.

## OMNIBUS Y BERLINAS

La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid presta los servicios de omnibus y berlinas para las estaciones férreas en condiciones inmejorables.

Los pedidos, en los despachos centrales de la calle de Alcalá, 12 moderno, y Mayor, 32.

# MADRID.-Industriales y Comerciantes prestigiosos

## Calle de Augusto Figueroa.

### Las grandes industrias españolas

La casualidad nos ha dado ocasión de conocer uno de esos negocios que honran a la nación y es orgullo de la industria española. Al hacer nuestra información en la calle de Augusto Suárez de Figueroa, visitamos la casa núm. 15, despacho de venta de aguarrás, barnices, esmaltes, aceites, pinturas, preparados, etc., que la razón social Romero Girón posee, y que anteriormente estuvo establecida en la calle del Arco de Santa María.

La casa Romero Girón, que tiene marca registrada para sus productos, y que a la vez es depositaria de la de Burrells y Compañía, de Londres, ha evolucionado tan felizmente, disipando los miles de inconvenientes que se presentaban para la fabricación de sus barnices, que hoy, como única en España, ha conquistado el más preeminente lugar entre las similares de Europa.

La perseverancia en el estudio continuo que de este negocio ha hecho la casa Romero Girón, que empezó su negocio por la industria resinera, ha dado por consecuencia una perfectísima fabricación de barnices permanentes y barnices Flatting, de resultados tan positivos como maravillosos.

A grandes rasgos vamos a dar somera idea de los distintos usos de este producto y sus condiciones excepcionales. La especialidad de los barnices para pintores de coches y para pintores decoradores y otros usos fabricados por esta casa, única en España, como antes decíamos, con excepción del barniz Copal, que también se fabrica escasamente en otra región de la Península, tiene la ventaja de ser un producto genuinamente español, difícil de competir con él los extranjeros por su real superioridad, y, por consiguiente, con mejores condiciones de venta. Entre las diferentes clases se halla el extra, el superior y superior elástico, para la pintura de coches, todos de carácter permanente, y entre los que para pintores decoradores y demás usos hay el barniz extrafino brillante, el Flatting fino para exteriores y el superior para exteriores y pulimentar, y los Flatting corrientes para interiores.

Además, fabrica el barniz blanco cristal extra y superior, el negro del Japón y el negro elástico para hierros.

Claro que la casa sigue produciendo su primitiva fabricación de productos resineros: aguarrás, colofonia, etc., de los que son exportadores, así como las pinturas esmaltes extra, los barnices Copal, Holandés de Resina y secantes líquidos.

La fábrica la tiene instalada la razón social Romero Girón en el segundo kilómetro de la carretera de Chamartín de la Rosa y las oficinas están instaladas en la calle de Claudio Coello, números 30 y 32.

Nos consta, y con esto hacemos punto final, que los productos Romero Girón, y con especialidad sus barnices y pinturas esmaltes, son especialísimos por su brillo y elasticidad, y sus condiciones lavables y permanentes, razones todas que justifican nuestros elogios a este casa, que sabe trabajar en provecho del país, evitándole ser contribuyente de este artículo a países extranjeros.

### Almacén de comestibles

De hierros y completos, por su surtido abundante y variado en artículos de primera necesidad, pueden calificarse los Almacenes de D. Antonio Gil Sabadía, establecidos en la calle de Augusto Figueroa, 34, y Libertad, 18, teléfono 2.755.

Grandes son sus existencias de productos del país y extranjeros, y especialmente en aceites de Marsella, Valencia y Andalucía; legumbres de Castilla, café de los puntos de procedencia más preferentes (que la casa tuesta a diario), conservas, chocolates elaborados por la casa y otras marcas acreditadas, quesos, mantecas, embutidos, vinos de Champagne, generosos, aguardientes de Ojén, Mono, «Goya», Cazalla é infinidad de licores y cognac.

## LOS TEATROS

### Facetillas

**Español.**—La dirección artística de este teatro, que tan solícitamente procura responder a la clásica tradición y carácter, prepara próximamente un espectáculo que a la nota castiza y pintoresca ha de unir su más eficaz acoplamiento.

Ello, aparte la novedad, ha de constituir una diversión culta, un grato esparcimiento, y es un grupo exquisitamente seleccionado de canciones epigramáticas, letrillas picarescas, tonadillas y jácara de los más floridos ingenios del siglo de oro, breves y agudas composiciones de Cervantes, Quevedo, Góngora, Trillo, Figueroa y otros, que ha musicado el insigne maestro Amadeo Vives, dándoles al evocarlas una tan interesante como personísima interpretación.

Estas canciones, en las que Vives ha puesto todo su refinado gusto, tendrán por intérprete a la gentilísima actriz Amalia Isaura, verbo de gracia y desenfado.

Precederá a estas composiciones epigramáticas, que han de despertar una justificada curiosidad, la representación de una comedia de nuestro teatro clásico, para que así tenga la representación su más apropiado carácter.

**Apolo.**—Hoy lunes, cuatro secciones sencillas, representándose: a las seis, *Las castañuelas*; a las siete y cuarto, *La sombra del molino*, y por la noche, a las diez y cuarto, *La Venus de piedra*, y a las once y media, *El nido del principal*, sainete lírico, extraordinario éxito de risa, que, hasta ahora cuenta por llenos sus representaciones.

El conocimiento que de la práctica de treinta y cinco años en el gremio; la seriedad en la compraventa; la economía con que vende, unida al buen peso y medida, y el esmerado trato, hacen que la casa del Sr. Gil Sabadía sea preferida por el público más escogido y paladar más delicado.

Nosotros aplaudimos el gusto de estos clientes y nos contaremos desde esta fecha entre ellos, a la vez que felicitamos al señor Gil por su acertada dirección, y recomendamos al público acuda, que sentirá seguramente no haberlo hecho con anterioridad.

### Hijos de José del Acebo y Compañía

En el número 35 de esta calle está instalado uno de los depósitos de jabón y aceites de la importante fábrica cuya razón social ponemos por título.

La fábrica titulada *La Magnolia* tiene su domicilio social en la calle del Marqués de Santa Ana, 17, y además tiene otro depósito en la Corredera Baja, 57.

No en balde damos al público estas señas, que puede aprovechar comprando en los establecimientos designados, que ganaron su crédito debido a la constancia y buena fe que desde un principio se impuso tan apreciada razón social, hoy base principal de la confianza de que goza esta fábrica en la plaza de Madrid.

Por ello la recomendamos a nuestros lectores para la compra de jabón común ó aceite, pues si su engrandecimiento tuvo por base la seriedad y buenos géneros, hoy prosigue en lo que realmente le dió fama, nombre y solidez.

### POLICARPO RUIZ

En el número 19 de la calle de Augusto Figueroa, esquina a Hortaleza, está instalado el almacén de tejidos seculares del antiguo del mismo dueño en Jacometrezo, 15.

Estas acreditadas casas tienen gran surtido en ropa blanca, camisería, género de punto, vestidos, blusas, mantas, colchás, corsés, boinas, guardapolvos y otros artículos, a muy bajos precios. Existe una exposición permanente de batas desde cuatro pesetas.

Como la casa de Jacometrezo, 15 será demolida en breve por efecto de la Gran Vía, recomendamos al público aproveche tal circunstancia para sus compras de tejidos y telas, dadas sus extraordinarias rebajas.

### Cafés "EL NAVIO,"

Se ha puesto a la venta una nueva marca de café registrada, llamada «El Navío», que viene a demostrar que el café puede ir al consumidor con toda su pureza.

La Casa Marchez Freres, de San Juan de Puerto Rico, ha conseguido dar una perfección tan exacta, que sus recolecciones son de una superioridad envidiable.

La torrefacción de estos cafés es estilo americano, que hace quede el aroma completamente concentrado.

Exportadores a todos los países del mundo, tienen el depósito en Madrid en los establecimientos de D. Mariano Sánchez, Autabancamientos de D. Mariano Sánchez, Augusto de Figueroa, 37 y 39, y Espíritu Santo, 15 y 17, y en la de D. Generoso Sánchez, Buenavista, 22 y 24. Estas casas entregarán un paquetito gratis en justificación de la superioridad indiscutible de los cafés marca «El Navío».

### "LOS CEAS,"

La antigüedad de la casa de «Los Ceas» (diez y ocho años), establecida en la calle de Augusto Figueroa, 29, teléfono 1.934, ha consolidado el crédito del Almacén de Coloniales, que se imprimieron sus dueños con la buena calidad de los géneros y la exactitud en los pesos y medidas.

La casa ha tomado fama en los chocolates elaborados a brazo, embutidos y jamones, así como en los vinos de mesa, que tienen un buen mercado en esta plaza por su calidad, pureza y exacto cumplimiento en los pedidos,

que se sirven por arrobas y botellas a 4,50 y 0,20, respectivamente, en esta casa y su almacén especial de la calle de Pelayo, 5.

### LA UNIVERSAL

Droguería y Perfumería de D. Antonio Moreno, establecida en Augusto Figueroa, 28, y que ha atraído al público de aquellos sitios.

Surtida en barnices, productos químicos é industriales, brochería y ortopedia, resulta un perfecto comercio.

La perfumería, específicos y bisutería son tan económicas que no se encontrará otra casa en igual condición.

Da a sus compradores cupones de la Cooperativa Ideal Progreso, y hace regalos por cada cinco pesetas en tickets.

### ACEITES ANDALUCES

DE M. MUÑOZ DE LA TORRE

Casa que llena un vacío en la plaza de Madrid.

El gran consumo de aceite ha dado lugar a mixtificaciones dañinas para la salud, y las fábricas del Sr. Muñoz, cosechero en Martos (Jaén) han demostrado en su depósito de Augusto Figueroa, 43, que puede darse a la venta aceites puros filtrados y elaborados por el aparato sistema «Acapulco» (lo mejor en estas fabricaciones), sin aumentar los precios ni adulterarlos.

Al almacén dicho acudirá el público por el aceite marca San Rafael, que se abrirá amplio campo por su bondad.

### Calle de Valverde.

### ALMACEN DE PIANOS

En el número 24 de la calle de Valverde existe la conocida Casa Cámara, que sucedió a D. José Martín, dueño primitivo, y que hoy gira bajo la razón social Viuda de Ramón Muñoz.

Estos datos sirven para justificar el inalterable crédito que de antiguo goza este almacén, y que sus dueños supieron darle.

La Casa, poseedora de diferentes y acreditadas marcas, sigue su norma de alquilar los pianos en las mismas condiciones de garantía que le dieron fama, entre los que existen de varios autores españoles y extranjeros, y en su especial taller de afinación y reparaciones de todas clases de pianos se siguen dando a los trabajos la perfección y solidez innata de la Casa.

Fácil es comprender que la Casa Viuda de Ramón Muñoz es, por consiguiente, la elegida del público.

### Gran almacén de muebles "La Confianza,"

Valverde, 5 (toda la casa).

Estos grandes almacenes, que cuentan treinta y cinco años de existencia, tienen la ventaja sobre sus similares de que, debido a sus grandes locales, pueden ofrecer al público toda clase de muebles y estilos a precios sumamente económicos.

La numerosa y antigua clientela sabe por experiencia el resultado de los mobiliarios adquiridos en esta casa, pues es rara la familia madrileña que en alguna ocasión no haya adquirido parte de su ajuar en este acreditado almacén de muebles.

Otra de las condiciones de este establecimiento es las grandes facilidades que da para el pago de los muebles adquiridos en el mismo, y que resultan ventajosísimas.

El inmenso surtido que tiene en tapicería da idea de sus muchas ventas, pues realmente es tan lindo como artístico.

La casa posee amplios y acondicionados salones guardamuebles, que son los que hoy mayores ventajas ofrecen por su seguridad, limpieza y perfecta vigilancia que constantemente sobre los mismos se ejerce. Por tanto, recomendamos a nuestros lectores visiten esta casa de muebles.

### ANTOINE GARCIA

Vamos a señalar a las damas una casa de modas donde deben acudir para la compra y

confecciones de sus vestidos.

Se trata del nuevo taller para corte y confección de señoras que Antoine Garcia ha establecido en la calle de Valverde, 3, entresuelo derecha.

De la competencia del mismo da prueba bien exacta el certificado que la importante casa Louise Ransinague le expidió, en el que se justifica su pericia de cortador-modista durante siete años.

Ahora, siendo el Sr. Garcia Criado director propietario de esta casa de modas, es lógico pensar que una a su justificada competencia su mayor estímulo para seguir acreditando el negocio a que se dedica, que desde un principio se insinuó satisfactoriamente.

A la calle de Valverde, 3, entresuelo derecha, dirigimos a aquellas señoras que busquen la característica elegancia en los últimos modelos de *Robes et manteaux*, lo más chic de moda más refinada.

### ALMACEN DE PAPELES PINTADOS

En la calle de Valverde, 30 y 32, existe la elegante tienda de D. Alvaro González, dedicada al negocio de papeles pintados.

En el inmenso surtido que tiene en su almacén de lindos papeles pintados hemos visto variedades elegantísimas en dibujos extranjeros.

El Sr. González, que es muy conocido en este oficio y que cuenta entre su gran clientela a las casas más importantes de la clase rica de Madrid, ha hecho de la tienda a que nos referimos una exposición donde acude el público prodigamente para hacer sus demandas.

La casa se encarga del decorado en papel, que hace con entera perfección y a precios económicos. También tiene, como auxiliar a estos trabajos, un taller de pintura y revoco.

### Almacén de pianos y armoniums de R. Alonso

La Casa Alonso, establecida en la calle de Valverde, 22, teléfono 5.400, honra al comercio de Madrid.

Los pianos, armoniums y autopianos de 65 y 88 notas dan fe de que el Sr. Alonso tiene completo surtido en marcas extranjeras y del país. También tiene un buen surtido de rollos de música mecánica, en pianos de ocasión, que ofrece a su clientela, desde 350 pesetas, garantizados.

Alquila pianos a diez pesetas mensuales, y afina y repara por precios económicos.

La Casa compra y cambia pianos, siempre que estén en buenas condiciones de uso.

### Calle de la Puebla.

### Farmacia Laboratorio de Garcia Moro

La Farmacia Laboratorio situada en el número 11 de la calle de la Puebla, por su inmenso surtido en específicos nacionales y extranjeros, que se ve con sólo entrar en la farmacia, por las grandes compras de productos químicos, tanto alemanes como de otras naciones y del país, es la primera en Madrid que puede vender con grandes ventajas para el público.

La circunstancia de ser farmacéuticos los dos hermanos señores Garcia Moro, que además tienen un personal competetísimo, hace que sea ésta la farmacia que más garantías ofrece, y por consiguiente a la que el público puede concurrir con mayor confianza.

### Lotería de la calle de la Puebla

En el núm. 14 de dicha calle tiene D. Antonio Fagoaga la Lotería Nacional núm. 33.

Este número que ostenta la Administración dicha tiene cierta sugestión, que hasta ahora ha venido comprobando que la Fortuna nunca dejó sin premios los billetes que en ella se venden; sea por lo que quiera, lo cierto es que la Lotería de la calle de la Puebla paga siempre muchos premios mayores, y que en cada jugada se convierte su oficina en una casa de banca, donde el público va a cobrar lo que la suerte le dió.

## NOTICIAS GENERALES

Anoche se reunieron a comer en el restaurant San Juan de Luz los periodistas que con asiduidad acuden a recoger la información en los ministerios de Fomento y de Instrucción pública.

Al finalizar el fraternal acto de compañerismo, trataron algunos asuntos que bajo el aspecto profesional les interesan.

No es posible toser con Jarabe Orivo.

El oficial habilitado de la Secretaría del Juzgado de primera instancia del distrito de la Inclusa, D. Antonio Gómez Paraiso, ha obtenido el título de licenciado en Derecho, mediante unos exámenes brillantes.

Reciba nuestra enhorabuena.

Alimento delicioso. Siempre con Licor del Polo.

Durante el pasado mes de octubre, en el Real Dispensario Antituberculoso Príncipe Alfonso (Paseo Imperial, 6), han ingresado 81 tuberculosos pobres, de los 107 enfermos que lo han solicitado; en total, se han prestado 478 asistencias en las consultas.

Según *El Siglo Médico*, la semana última ha caracterizado su estado sanitario con un número crecido de padecimientos de origen catarral agudo, estados gripales ligeros, anginas, ronqueras, laringo-bronquitis y dolores musculares erráticos, poco intensos y de fácil desaparición.

La patología del vientre ha sido la misma de las semanas anteriores: no hay enfermedades infecciosas que merezcan llamar la atención.

Los padecimientos crónicos no han sufrido agravaciones apreciables.

En la infancia, ligeros catarros, desarreglos intestinales y erupciones benignas.

El estado sanitario es generalmente bueno.

En la consulta especial que para el tratamiento de las enfermedades de los ojos se halla establecida en la Casa de Socorro del distrito del Hospicio (Augusto Figueroa, 45), bajo la dirección del doctor Aleixandre, se han prestado durante el mes de octubre último los siguientes servicios:

Enfermos auxiliados, 74; operaciones, una; reconocimientos oftalmoscópicos, siete; corrección de la agudeza visual con lentes, cinco, y asistencias, 290.

A esta consulta pueden concurrir cuantos enfermos pobres lo deseen, los martes, jueves y sábados, de nueve a diez de la mañana.

El médico D. Ramón Prieto y Pulpiero, que presenta su candidatura para concejal por el distrito de la Latina, establece su centro electoral en la calle de San Millán, 5, entresuelo derecha.

Horas, de seis de la tarde en adelante.

Los Tres Estados.—El Consejo de Administración de esta Institución Mutual Cooperativa del Seguro de Subsistencia en la Orfanidad, Viudedad y Vejez celebrará sesión preparatoria a otra general de asociados, el día 10 del corriente, en sus oficinas, Amor de Dios, 13 y 15, terceró derecha.

Pastillas antiácidas «Jeba», Alcobilla. Infalibles para la curación del estómago é intestinos. Venta Droguerías y Farmacias.

¿Para qué mortificarse pensando dónde caerá el premio gordo de Navidad? Nosotros poseemos el secreto, y tiene que ser en la Administración que ostente el número igual a la edad en que murió Jesucristo, y ese número lo tiene esta Lotería, que está facultada este año para pagar los seis millones de pesetas.

### Ultramarinos de P. Matesanz

Hay en la calle de la Puebla, 11, esquina a Ballesta, un ultramarino que merece ser conocido.

Dejando lujos de decorados aparte, ha llenado de las mejores legumbres, de los más excelentes fiambres y conservas y de los más superiores artículos nacionales y extranjeros su tienda, y el público, conocedor de ello, compra en el mismo, convencido de que allí todo es exacto.

Hay que añadir ciertas especialidades, que son: el chocolate de Nuestra Señora de la Puencilla y el café tostado, desde 4 pesetas.

Además del vino de Champagne, generosos, licores y aguardientes, la casa posee infinidad de marcas renombradísimas, y que trabaja a precios muy económicos y con la mayor predilección.

### "LA PEQUEÑA,"

«La Pequeña» es un depósito de lanas de los mejores puntos, borras finas y miraguños superiores, teniendo surtido en telas para colchones, almohadas y edredones.

«La Pequeña» hace servicio de cargar colchones a domicilio, los confecciona, y especialmente al estilo inglés; también hace y reforma edredones.

A «La Pequeña» no hay que perderla de vista.

Puebla, 5, Madrid.

### Nuevo Salón de Ventas de Muebles

En Puebla, 10, tiene D. Manuel C. Placer la tienda de cuadros, muebles y objetos antiguos y modernos.

Es el único tasador de muebles y objetos que responde de su tasación.

Restaura muebles, cuadros y porcelanas.

### Calle de Colón.

### RAFAEL FERNANDEZ

Este comerciante ha conquistado un buen puesto en la plaza de Madrid, en la venta de vinos, aguardientes y licores.

Su casa central, Colón, 13 y 15, y sus sucursales de Fuencarral, 58, y Ruda, 1, son muy concurridos, pues aparte del inmenso surtido en vinos tintos y de marcas, sus aguardientes, licores, cognac y jarabes para refrescos, todos proceden de las mejores fabricaciones españolas, conste al público que los almacenes del Sr. Fernández venden con tal exactitud sus géneros, que es lo mismo que si los comprase en fábrica.

Hacemos una llamada é invitamos a nuestros lectores compren en las casas de Rafael Fernández, y tendremos el gusto de que nos den la razón.

### Gran depósito de corsés y géneros para modistas

En el 14 de esta calle, y frente a Valverde, se encuentra el depósito de corsés y géneros para modistas del acreditado comerciante don Antonio Hernández, establecimiento que recomendamos, en la seguridad de grandes y positivas economías.

El surtido de pieles y lo moderado de sus precios hace el establecimiento ideal.

En géneros para modistas tiene existencias variadísimas, así como también ricos géneros de punto, paraguas, abanicos, guantes, medias caladas, artículos de piel, mangüitos, bordados de todas clases é infinidad de artículos.

Auguramos al Sr. Hernández y a su antiguo dependiente D. Gabriel Horcajada un positivo y buen negocio.

## DE PORTUGAL

### Banquete a dos españoles.

COIMBRA. (Domingo, noche.) El Consejo del Instituto de Coimbra ha ofrecido un banquete a los señores Maluquer y Gómez Vaquero.

Se habló de las relaciones prácticas para la confraternidad científica hispanoportuguesa y americana.

Fueron encomiados los trabajos que ha realizado en el Instituto el Presidente de la República, doctor Machado, y también la protección otorgada a las reformas sociales por el Rey de España.

Hablaron los Sres. Maluquer y Gómez Vaquero, expresando el primero sentimientos de consideración y simpatía por el Profesorado y estudiantes de la Universidad y de la ciudad de Coimbra, y el segundo, en favor del desarrollo científico y compenetración intelectual de España y Portugal.

Seguidamente el rector de la Universidad de Coimbra brindó por la prosperidad de España; el doctor Garneiro Pacheco, en honor de la Real Academia de Jurisprudencia de Madrid, del Consejo de Instrucción pública y del Instituto Nacional de Previsión, y el doctor Costa Lobo, por el acrecentamiento de la fraternidad científica iniciada en las memorables sesiones del Congreso de Valladolid.

Finalmente, los delegados de propaganda de Coimbra brindaron para expresar su agradecimiento por la visita de la representación científica española, en nombre de la ciudad portuguesa, cuya Prensa dedica amplia atención a la visita.

ESTE DIARIO NO PERTENECE AL "TRUST."

VIDA DEPORTIVA

HIPICA
Carreras suspendidas.
Las carreras de caballos anunciadas para ayer han sido suspendidas por el mal estado del piso.

FOOT-BALL
El Madrid vence al Racing.

El partido celebrado ayer tarde en el campo del Madrid entre este Club y el Racing había despertado enorme expectación entre los aficionados madrileños.

Desde el principio del partido el campo se veía completamente lleno de público, en el que daban la nota simpática lindas muchachas, que con su presencia animan estos varoniles espectáculos.

En la primera parte, sobre todo en el primer cuarto de hora, los del Racing desarrollaron un fortísimo juego; pero los del Madrid no se arredraron por tal empuje y consiguieron apuntarse en este tiempo dos magníficos goles, el primero debido a Santiago Bernabeu y el segundo a René Petit.

Después del descanso volvieron nuevamente los del Madrid a traspasar la meta contraria; una vez por efecto de un córner, que tiró muy bien Rodríguez Eguinoa y que remató con la cabeza magistralmente René Petit.

El otro tanto lo consiguió Santiago Bernabeu. El público salió altamente complacido del hermoso partido que había presenciado.

Este «match», que es el segundo de campeonato, coloca en la actualidad a los Clubs que en el toman parte, de la siguiente manera: Madrid y Athletic con tres puntos y Racing y Gimnástica con uno.

S. DE L.

UNIVERSIDAD CENTRAL

Desde hoy lunes se reanuda en esta Universidad las clases de los cursos preparatorios de las Facultades de Farmacia y Medicina, y las correspondientes a estos grupos de la Facultad de Ciencias.

También quedarán abiertas oficialmente las que corresponden al preparatorio de Derecho y primer curso de Filosofía y Letras; pero encontrándose en obras de reparación el local donde deben ser explicadas dichas clases, los alumnos serán dispensados de asistir a ellas hasta nuevo aviso.

SUCESOS DEL DIA

Aires de fuera.
En una casa de la calle de Lope de Vega vivía como pupila una joven española, llamada Gloria Alvarez, en unión de dos francesas que llegaron recientemente a Madrid.

Aquella muchacha posee un capitalito de 12.500 pesetas que guardaba consigo, y las francesas acordaron robarsele.

Una de ellas escribió a su amante, que es francés y reside en Marsella, para que viniera inmediatamente a Madrid y la aplicara el cloroformo, pues aquella operación requería la presencia de un hombre.

Todo ello era un plan para robar a la pobre Gloria; pero no llegó a realizarse, porque noticiosa la Policía de lo que ocurría, evitó el golpe, deteniendo a las dos francesas.

Agente ful.
José López Losa fue detenido por fingirse agente de la autoridad y timar, por este procedimiento, 14 pesetas al dueño de una fonda de la calle del Arenal.

Se presentó exigiendo la licencia gubernativa, pero ofreciéndose, al mismo tiempo, para arreglar el asunto por la expresada cantidad, a lo que accedió el dueño de la fonda, el cual se ha considerado perjudicado y ha presentado en la Comisaría del Centro la correspondiente denuncia.

Un paraguas que vuela.
La señora marquesa de Zahara dejó un magnífico paraguas con puño de plata, recinado sobre la propia silla donde estaba sentada en la iglesia de los Padres Misioneros del Sagrado Corazón de María, de la calle del Buen Suceso, y cuando fue a recogerlo ya no estaba.

Se ignora quién se lo llevó.

Una pedrada.
Participa la Guardia Civil a la Dirección de Seguridad que en la plaza de España resultó herido de una pedrada un individuo llamado Valeriano Grande Martín, domiciliado en la calle de doña Urraca, núm. 1.

Se ignora quién arrojó la piedra que le produjo una herida leve.

Suceso extraño.
En la Montaña del Príncipe Pío fue encontrado por dos guardas del Parque del Oeste un individuo, de oficio albañil, que se hallaba caído en tierra y con las piernas atadas con su propia bufanda. En el cuello tenía atado fuertemente un pañuelo de bolsillo. Las manos las tenía completamente libres.

Manifestó que tres individuos desconocidos le habían atacado en aquellos lugares y le robaron lo que llevaba; pero no dijo qué fue lo sustraído ni a cuánto se elevaba su valor.

Resulta extraño que estuviera en condiciones de pedir auxilio al atacante, que se llama Trinitario González, y no le quedaran fuerzas para quitarse el pañuelo del cuello ni la bufanda atada a las piernas.

Fue asistido en la Casa de Socorro de algunas contusiones, pues asegura que le apalearon.

Ataques epilépticos.
En la calle de Claudio Coello sufrió un ataque epiléptico una mendiga.
Conducida al Gabinete del barrio de Salamanca, quedó allí en gravísimo estado, sin que haya sido identificada, porque no podía hablar.

Denuncia.
Una señorita inglesa, llamada Mari Mac Layan, denunció en la Dirección general de

Seguridad que en la casa que habitó le habían sustraído el naja de vapor.

Atropello.
En la calle del General Ricardos fue atropellado por un soldado de lanceros que morraba a caballo, la anciana Lucía Escobar Ocaña, que resultó con heridas de pronóstico reservado y conoñción cerebral.

El soldado huyó a galope.
Accidente del trabajo.
José Domingo Zapatero se produjo lesiones de pronóstico reservado trabajando en un taller de cerrajería de la calle de Goya, núm. 86.

A NUESTROS LECTORES

Un seguro gratis para cada suscriptor

Las suscripciones pueden hacerse en cualquier día del mes, rigiendo hasta la misma fecha del año siguiente.

A virtud de contrato celebrado con la «Zurich», importante y poderosa Compañía general de Seguros contra los Accidentes y la Responsabilidad civil, domiciliada en Zurich (Suiza), LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA regala a todos sus suscriptores de año, completamente libre de todo gasto, un Seguro de accidente ferroviario, bajo las siguientes condiciones:

PRIMERA.—La «Zurich» asegura a todos los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, por el solo hecho de serlo, contra los accidentes de que el asegurado pudiera ser víctima hallándose de pasajero en una vía pública de ferrocarril, con vía propia, de cualquier sistema y clase y en un punto cualquiera del Globo.

Sólo se consideran como accidentes de viaje, y por lo tanto, sólo serán cubiertos por el presente seguro, los accidentes causados por un siniestro que sufriese el tren, ocupado por el asegurado, a consecuencia de incendios, rayos, descarrilamientos, choques, hundimientos de terraplenes, túneles y puentes, hundimientos del terreno, etc., etc.

Los efectos del seguro no se extienden a regiones en que reinen guerras ó perturbaciones civiles.

SEGUNDA.—Tienen derecho al seguro todos nuestros suscriptores de año, cualquiera que sea su sexo, edad, profesión u ocupación, incluso los ambulantes de Correos y de ferrocarriles y el personal de las Compañías de wagons-lits y wagons-restaurants.

Por lo que se refiere al personal de ferrocarriles y de wagons-lits y wagons-restaurants, debe advertirse, sin embargo, que sólo estarán cubiertos del riesgo si al ocurrir el accidente iban en el tren como pasajeros, pero sin prestar ningún servicio en el mismo tren.

TERCERA.—La «Zurich» garantiza:
A.—Si algún asegurado muriese a consecuencia de un accidente ferroviario, producido por las causas a que se refiere el artículo 1.º, sus sobrevivientes percibirán

10.000 PESETAS

Tendrán derecho a esta indemnización las personas siguientes:
1.º El esposo ó la esposa sobreviviente de la persona asegurada.

2.º Los hijos de la misma.
3.º Los padres, y últimamente
4.º Los hermanos y los hijos de aquellos hermanos que ya no vivieran, entendiéndose que la primera categoría de sobrevivientes que por orden correlativo exista, excluye del beneficio a los que siguen después, y que el recibo librado por aquella descarga por completo de todas sus obligaciones, tanto a la «Zurich» como a LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

B.—Si a consecuencia del accidente, y dentro del plazo de un año, a partir de la fecha del mismo, el asegurado queda en absoluto, y de un modo que se pueda considerar como permanente, inválido ó incapacitado para el trabajo, el propio asegurado percibirá.

10.000 PESETAS

CUARTA.—Para los efectos de estos seguros se considera inválida total: la pérdida ó inutilización total de ambos brazos ó de ambas manos, de ambas piernas ó de ambos pies, ó de un brazo y una pierna, ó de una mano y un pie, como también la ceguera total, la parálisis total y el desarreglo de las facultades mentales que cause incompleta incapacidad para el trabajo.

QUINTA.—Este seguro cubre los accidentes que en la forma enumerada puedan ocurrirle a los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA durante el período de 365 días que comprende su suscripción, empezando a contarse ésta desde el día siguiente al de la fecha del recibo que se entregará al suscriptor.

SEXTA.—Para acreditar su calidad de asegurado por LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en la «Zurich», basta sólo el recibo de suscripción que se entregará a cada suscriptor.

SEPTIMA.—Los actuales suscriptores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA que quieran disfrutar de los beneficios de este seguro, deberán enviar a nuestra Administración el importe de tantas mensualidades como sean necesarias para completar un año, teniendo en cuenta las que lleva transcurridas su suscripción.

Los precios de suscripción por año son los siguientes:

Madrid. . . . . 18 pesetas.
Provincias y Portugal. . . . . 20 »
América y Océania. . . . . 60 »
Unión Postal. . . . . 36 »

Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa, Giro Postal, Giro Mutuo, sobres monederos, letras ó cheques, y a nombre del señor administrador de este periódico.

Apartado de Correos 103.
é personalmente en nuestras
OFICINAS CENTRALES:
ARENAL, 1, MADRID

Recomendamos muy especialmente a cuantas personas nos favorezcan con su suscripción, envíen con toda claridad su nombre y dos apellidos, señas exactas de su domicilio y provincia a que pertenezca el pueblo de su residencia.

BIBLIOTECAS PUBLICAS DE MADRID

Horario para otoño, invierno y primavera.
Servidas por el Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, se encuentran abiertas, todos los días laborables, las bibliotecas siguientes:

Ministerio de Hacienda, Alcalá, 7 y 9, de nueve a catorce.
Facultad de Medicina, Atocha, 104 y 106, de seis a catorce, y los domingos de nueve a doce.

Instituto Geográfico, paseo de Atocha, 1, de ocho a catorce.
Museo Arqueológico Nacional, Serrano, 73, de once a dos. (La consulta de libros requiere autorización del jefe del Museo.)

Museo de Ciencias Naturales, Paseo de Recoletos, 20, bajo, de ocho a trece.
Jardín Botánico, plaza de Murillo, de once a trece.

Museo de Reproducciones Artísticas, Alfonso XII, 52, de nueve a doce y de quince a diez y siete.
Sociedad Económica Matritense, plaza de la Villa, 2, de quince a diez y siete.

Talleres de la Escuela Industrial, Embajadores, 68, de ocho a catorce.
Biblioteca Nacional, Paseo de Recoletos, 20, de nueve a diez y ocho, y los domingos, de diez a trece.

Real Academia Española, Felipe IV, 2, de nueve a quince.
Real Academia de la Historia, León, 21, de doce a diez y siete.

Archivo Histórico Nacional, paseo de Recoletos, 20, de ocho a catorce.
Escuela de Arquitectura, Estudios, 1, de ocho a doce y de catorce a diez y seis.

Escuela Industrial, San Mateo, 5, de diez a quince y de diez y siete y media a veinte y media, y los domingos, de diez a doce.
Escuela de Sordomudos y Ciegos, Castellana, 63, de nueve a doce.

Escuela de Veterinaria, Embajadores, 70, de nueve a quince.
Facultad de Derecho, San Bernardo, 59, de ocho a catorce, y los domingos, de diez a doce.

Facultad de Filosofía y Letras, Toledo, 45, de nueve a quince, y los domingos de once a trece.

Ultima hora

La fiesta de los ferroviarios.

VALENCIA. (Lunes, madrugada.) La Comisión de ferroviarios que ha llegado de Madrid la componen: el presidente de la Asociación general de ferroviarios, Sr. Caamaño; el vicepresidente, Sr. Soler; el contador, señor Bermejo; el secretario, Sr. Domingo, y los vocales Sres. Calvo y Carrón.

La ceremonia religiosa celebrada en la catedral ha sido muy solemne. El arzobispo, después de bendecir la bandera, ha pronunciado una plática, elogiando la dignificación de la enseñanza y dedicando un canto a la Patria. Ha desmentido el prelado que la Iglesia sea contraria a la instrucción de los obreros.

Durante la misa, los alumnos de la escuela creada por los ferroviarios, y los boy-scouts, han entonado un himno. Terminada la ceremonia religiosa, los ferroviarios, con la bandera, han marchado a la capilla de la Patrona de Valencia, verificando la presentación de la enseña a la Virgen, y con este motivo se ha cantado una solemne Salve.

El banquete.
Cerca de la una de la madrugada salieron del Lyon d'Or los comensales del banquete celebrado en honor de la Comisión madrileña de ferroviarios.

Se han reunido unos doscientos ferroviarios, presidiendo el presidente de la Federación nacional de ferroviarios, quien a la hora de los brindis agradeció el obsequio, saludando a los compañeros valencianos en nombre de los de Madrid, elogiando la labor de aquéllos y reiterándoles el sentimiento de cordial fraternidad.

Contestó el presidente de la Agrupación valenciana, agradeciendo los elogios y el ofrecimiento de la Federación.
La concurrencia ovacionó a los oradores.

Tello, operado.
SEVILLA. (Domingo, noche.) El novillero Tello ha sufrido una arriesgada operación quirúrgica a consecuencia de la tremenda cornada que recibió el año pasado en la plaza de Málaga.

Desde este pericance venía padeciendo una pleuresía purulenta.
Además, le han sido extraídos dos grandes trozos de costilla y otro de cartilago.

Partido de «foot ball».
SAN SEBASTIAN. (Domingo, noche.) En el campo de Jolastoquieta se ha jugado un partido eliminatorio del campeonato entre el equipo de este nombre y el Athletic de Bilbao.

El primero consiguió apuntarse tres goals.
El alcalde a Madrid.

SEVILLA. (Domingo, noche.) En el expreso marcha a Madrid el alcalde, señor marqués de Torreueva, con objeto de celebrar una reunión con los comisionados industriales que ahí se encuentran.

Le acompaña el conde de Colomby.
En la estación fueron despedidas ambas personalidades por el gobernador civil, el diputado a Cortes Sr. Ibarra, numerosos concejales de las fracciones liberal, conservadora y maurista, y los altos empleados municipales.

Los dependientes de comercio han celebrado una reunión, que ha estado concurridísima; en ella han acordado por unanimidad acudir el martes a la estación para recibir a los comisionados que vendrán de Madrid.

—El presidente de la Unión Comercial, que forma parte de la Comisión de los gremios

que se halla en Madrid, ha enviado un telegrama al Centro que preside, diciéndole que desde luego la Comisión regresará el martes con la solución a su favor.

Dice también que todos los comisionados tienen un solo criterio y que sabrán mantenerlo hasta el final.

El telegrama ha producido gran satisfacción entre los socios.
Asamblea extraordinaria.

VALENCIA. (Domingo, noche.) En los locales de la Unión Industrial de constructores se ha reunido una Asamblea extraordinaria, a la que han concurrido las secciones de brodistas, lampisteros y similares valencianas, con objeto de tratar de la conducta de la Junta central de la Unión de industriales metalúrgicos.

Se acordó insistir en las gestiones ya comenzadas para que prevalezcan los derechos de la sección valenciana, que no ha tenido en cuenta la Junta central.

Los ferroviarios.
Siguen los festejos organizados por los ferroviarios con motivo de la bendición de la bandera en el Circulo Instructivo.

Esta tarde se ha verificado un festival taurino, en que algunos ferroviarios, ayudados por los profesionales de la tierra, han matado seis becerros.

Muerte sentida.
ALICANTE. (Domingo, noche.) Ha sido muy sentida aquí la muerte del barón de Petrés, que era en la actualidad senador por esta provincia y se interesó siempre por cuanto significaba prosperidad para Alicante.

Al recibirse la noticia de su muerte cubriéronse de firmas los pliegos puestos en casa del finado, y por ella han desfilar hoy representantes de todas las clases sociales.

PROCLAMACION DE CANDIDATOS EN VALENCIA

VALENCIA. (Domingo, noche.) En el Gobierno civil se han recibido noticias del resultado de la proclamación de concejales en algunos pueblos de la provincia.

Por el artículo 29 han sido proclamados 106 concejales, de los cuales son: 50 adictos, 30 liberales, 10 jaimistas, 5 republicanos, 4 independientes, 4 demócratas, 2 reformistas y un maurista.

EN CASTELLON DE LA PLANA

CASTELLON. (Domingo, noche.) De los 28 pueblos en que se ha aplicado el art. 29, han resultado designados concejales 74 liberales, 44 conservadores, ocho jaimistas, cinco republicanos, cuatro mauristas, tres independientes y dos reformistas.

En los pueblos.
SAN SEBASTIAN. (Domingo, noche.) En 61 pueblos de la provincia se han proclamado 253 concejales por el art. 29.

De estos 253 concejales son cuatro conservadores, 18 liberales, un republicano, 70 jaimistas, 20 integristas, un socialista, 11 nacionalistas, 29 católicos independientes y 99 independientes.

Nuevos datos.

CASTELLON. (Domingo, noche.) Por Munciófar han sido proclamados tres conservadores y dos liberales; por Costur, uno y tres, respectivamente; por Sot, dos liberales, un independiente y un reformista; por Soneja, cinco liberales; por Gaitell, otros cinco; por Azebar, tres liberales y un reformista; por Navajas, tres liberales y un republicano; por Castellob, tres liberales y dos mauristas; y por Mobar, dos liberales y un maurista.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Oficinas. — Almon. y Caja: Arenal, 1, y Puerta del Sol.
Redacción y talleres: Factor, 7 y 7.

Table with columns: SUSCRIPCIONES, Mes, Trim, Sem, Año. Rows: Madrid, Provs. y Portugal, Unión Postal, América y Océania.

DIRIJASE LA CORRESPONDENCIA:

LA DE REDACCION, a Factor, núm. 7.
LA ADMINISTRATIVA, a Arenal, núm. 1.

CULTOS PARA EL DIA 8

Se gana el jubileo de las Cuarenta Horas en la parroquia de Santa María (cripta de Nuestra Señora de la Almudena) y continúa la novena a su Titular: a las ocho se manifestará a su Divina Majestad; a las diez un solemne oficio orador D. Luis Poveda, y por la tarde, a las cuatro y media, estación, rosario, sermón (que predicará D. José Suárez Faura), novena, preces, reserva y salve.

La misa y oficio son de la octava de Todos los Santos, rito doble mayor, color blanco.
Visita de la Corte de María. — Nuestra Señora de la Concepción en su parroquia, Salesas, San Pedro, Capuchinas, San José, Santiago, Calatravas, Jesús, Iglesia de la Compañía, San Marcos, San Justo, Santa Cruz, San Antonio de la Florida, San Millán, San Ginés y San Pascual.

Espritu Santo, Adoración nocturna.—Turno: Nuestra Señora de la Almudena.

EL SENOR DON JOSÉ GARCÍA PONCE

HA FALLECIDO EL 7 DE NOVIEMBRE DE 1915

Habiendo recibido los auxilios espirituales.
R. I. P.

Su desconsolada esposa, doña Victoriana del Aguila; su hija, doña Antonia; hijo político, D. Antonio Sainz de Aja; hermanas, doña Rosario, doña Dolores y doña Trinidad (ausentes); hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes,

RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar el día 8 del corriente, a las once de la mañana, desde la casa mortuoria, calle de Fuencarral, núm. 159, al cementerio de la Sacramental de San Justo, por lo que les quedarán eternamente agradecidos.

El oficio se despide en el cementerio. Se suspende el oficio. (7)

AVISOS UTILES

Tos garganta. Pastillas Caldeiro, ptas. 1,50.

Medical (Bouclé)

El mejor tejido de punto higiénico. Trajes interiores de lana, incombustibles. En Madrid: Eduardo González y C.ª, Arenal, 11; Ruiz de Velasco y Martínez, Esparteros, 5, y en todas las capitales de España.

Alfombras y Tapices

El más completo y barato surtido.
Hortaleza, 134 (antes Jacometezo), T.º 5.580

MANTEQUERIAS LEONESAS

NICOLAS MARIA RIVERO, 8 Y 10
ES LA MEJOR MANTECA DEL MUNDO
FIAMBRES Y COMESTIBLES
PRECIOS DEL POR MAYOR

HIERRO BRAVAIS

con el remedio más eficaz contra ANEMIA, CLOROSIS, DEBILIDAD, Colores Pálidos, etc., etc.
Farmacia de Drogueria, Descalzas de las Indulencias.

CASA DE MODA

en paraguas, abanicos, bastones y sombrillas.—M. de Diego. Puerta del Sol, 13.

El Malte Kneipp (el mejor de todos los Maltes), es sin disputa la mejor bebida anti-nerviosa de familia; por eso es también la más popular.
En Ultramarinos, Colmados y Droguerías, a pesetas 1,50, 1/2 kilogramo; 0,75, 1/4 kilogramo, y 0,35, 100 gramos.

VERDADERAS GANAS

Cine «KOK», de la Casa Pathé, para familias, completamente nuevo, 375 ptas.—Mesas de billar a 100 ptas.—Piano de manubrio de cuerdas cruzadas, dos cilindros, 260 ptas.
AL TODO DE OCASION.—Fuencarral, 45.

RON BACARDI

Santiago de Cuba.
Agente general, F. ALEGRE, Barcelona.
ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

ESPAÑOL.—10 (15 de abono, popular), Don Juan Tenorio.
LARA.—6,30 (doble), El enemigo malo (dos actos); 9,30 (función completa, primer lunes de moda), Jarabe de nico (dos actos) y Los intereses creados (dos actos).

APOLO.—6,2 de abono.—6, Las castañuelas.—7,15, La sombra del molino.—10,15, La Venus de piedra.—11,30, El nido del principal.
ZARZUELA.—8 y 10 (popular), Don Juan Tenorio.
COMICO.—10,15 (doble), Los perros da presa (cuatro actos).

ESLAVA.—8 (doble), La invitación al vals (tres actos), 10,30 (doble), Sybill (tres actos).
NOVEDADES.—6, La tragedia de Pierrot.—7,15, Los maritimes.—9,15, El último juguete.—10,15, La Famosa, 11,45, La declaración de guerra.
INFANTA ISABEL.—6, El amigo Teddy.—10, Polichinello (estreno).

COLISEO IMPERIAL.—5,30, La venta de los álamos (estreno)—6,30 (especial), La loca de la casa (estreno)—9,30, Las codornices.—10,30 (especial), Madame Pepita.
CERVANTES.—8,30 (sección vermouth), La leyenda del maestro (dos actos)—10,30 (doble), El ladrón Lince ó la mujer de hiele (dos actos en cuatro cuadros).

VODEVIL.—8,30, La prima de Bibiano.—10,30, La lámpara maravillosa.
BARBIERI.—8 (popular), La cocina y El Conde de Luxemburgo.
GRAN TEATRO.—Palacio del cinematógrafo.—El mejor cinematógrafo, el más cómodo, el más elegante, el más espacioso.—Gran sección de 6 a 1.—Estrenos: Sin madre (dos partes)—El nuevo amigo.—Exitos grandiosos: El prisionero de Zenda (cuatro partes, exclusiva)—Jack Gorbea contra Robinet (dos partes, creación ó interpretación de El Duende de la Colegiata, exclusiva)—Los amores de Mabel (inmensamente comica, marca Keystone) y otras.—Palcos, 4 pesetas; butaca, 0,50.—El miércoles (6.º de moda); La expatriada (dos partes).—En breve: Proyecciones del Kiemacolor, la más notable y última creación del cinematógrafo.—Muy pronto: La Dama de las Camelias (cinco partes, 2.500 metros), interpretada por la eminentísima actriz Francesca Bertini. (Por la exclusividad para su estreno ha pagado esta empresa 10.000 ptas.)

SALON DORE.—Sección de cine de 4,30 a 12, 6.—Grandiosos estrenos: 17 y 18 episodios de El misterio del millón de dólares, series.—Lo que la mujer quiere (Pathé)—Exitos: Corazón de madre (1.300 metros), Ven-ganza de contrabandista (800 metros)—Martes, estrenos extraordinarios: La niña del regimiento (1.600 metros), La hija del contrabandista (1.900 metros).

TRIUNFO-PALACE.—Cine-teatro aristocrático.—Desde las 8. Estrenos de Lo que la mujer quiere, un pacto sangriento y Mabel y Fitty se casan.—Exitos ruidosos de La dudu y Dos párdicos.—Butaca, 0,40.—Martes, a las 7, gran gala.

ROYALTY Y PRINCIPE ALFONSO.—El rescate en hidroplano. En la arena nocturna, 15 y 10 episodios de la monumental película El millón de dólares.
Meris verdadero acontecimiento, estreno sensacional: Asunta Spina, por la sin rival Francesca Bertini, sin aumento de precio.—Butaca, 0,30; preferencia, 0,50. Pida con tiempo sus billetes.—Teléfono, 5.037.

Rogamos a todos los señores suscriptores que cuando nos avisen el cambio de residencia digan con claridad, no sólo el punto a donde se trasladan, sino las señas donde últimamente recibían el periódico, para facilitar el servicio.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.
Factor, 7.

